

7

ALGUNAS CONCEPCIONES EN EL SENO DEL EJERCITO LIBERTADOR  
EN LA GUERRA DEL 95

IMPRESOR - MERCEDES DUCHENS VILLANUEVA

DISEÑADOR : LIC. OSCAR LOYOLA

A G R A D E C I M I E N T O S

Agradecemos en este trabajo el interés puesto por llevarnos - siempre lo mejor, del colectivo de profesores de la Facultad - de Historia pedimos las gracias muy especialmente al Licenciado Oscar Loyola, tutor de esta tesis quien con su asesoramiento y guía ha hecho posible la realización de la misma.

I N D I C E:

	<u>Página</u>
- Introducción .....	1 - 12
- Antecedentes .....	14-20
- Proyectos de legislación a la Junta de Puerto Rico...	23-31
- La futura República .....	44-50
- Tratamiento del problema Social .....	59-62
- Los cambios y su efecto en el Gobierno de los Estados Unidos con respecto a Cuba.....	67-103
- Conclusiones .....	104-108
- Citas y Notas .....	109-118
- Fuentes .....	119-125



Revisando la bibliografía de la Guerra del 95 encontramos libros sobre los anteriores problemas anudados, pero ningún libro que nos recoja la ideología y el sentir de los combatientes, nada que nos sirviera de Guía, ningún texto que hiciera un resumen o nos analizara este problema. Entonces nos surgió el interés de llevar adelante esta investigación, en el transcurso de la cual hemos chocado con muchas y muy diversas dificultades, encontramos que las fuentes que nos podían ser útil estaba muy dispersa, no sólo en cuanto a los libros a localizar sino también a la información contenida en los mismos, y en ocasiones, luego de leer un libro ya fuera un Diario de Campaña, una Memoria o autobiografía, chocábamos con el hecho de que de la misma no habíamos podido obtener ni siquiera un dato que nos fuese útil para el trabajo.

Ahora debemos hacer un análisis de las fuentes, para lo cual decidimos iniciar la búsqueda de la información a través de los documentos, manejando toda una serie de cartas que si bien no aportaron muchos datos, sí nos fue dando por su contenido una idea de qué era lo que ocupaba el pensamiento de todo un amplio grupo de cubanos enfrascados de una u otro modo en la guerra.

Luego decidimos revisar los Diarios de Campaña existentes y para eso fue necesario hacer una selección de los mismos, pues el corto tiempo que podíamos dedicar a la recolección de información y la cantidad de éstos, no nos permitía trabajar con todos ellos. Por eso teníamos que tratar que dicha selección fuera lo más equilibrada posible, lo que logramos trabajando a aquellas figuras que se movían en los distintos Cuerpos de Ejército, alrededor de los elementos de dirección de la guerra y así poder lograr una selección de las ideas más representativas de nuestra historia.

Entre las figuras seleccionadas tenemos, el diario del Ayudante de Campo del Lugarteniente Antonio Maceo, Coronel Manuel Piedra Martel, que con su obra "Mis primeros Años" nos da el sentir de un representante de las tropas de Maceo y también de las de Bartolomé Masó del que fue escolta.

Además trabajamos con el Diario del Jefe del Estado Mayor del Generalísimo Máximo Gómez, el cual a través del mismo nos da acertadas - juicios, y un resumen mensual de la correspondencia recibida por -- ese Estado Mayor y además nos brinda en el mismo bandos, proclamas- y órdenes militares dictadas por el General. También, trabajamos - con el Diario de Gómez y alguna de su correspondencia siempre carac- terizada por un estilo sobrio, y una manifiesta reserva en cuanto - a emitir juicios sobre los diversos problemas de la guerra.

Utilizamos el libro "Calixto García su Campaña del 95", donde el -- Capitán Aníbal Escalante Bascón nos narra los hechos ocurridos en - el Cuerpo Ejército dirigido por el General García, en el cual él -- ocuparía el cargo de ayudante del General. En el libro encontramos además correspondencia militar.

Otros han sido los trabajos manejados "Mis relaciones con Máximo - Gómez", de Orestes Ferrara, al cual trata de darnos la vida junto a Máximo Gómez, tenemos además el Diario del Teniente Coronel Eduardo Rosell y Malpica, el Diario del Comandante Luis Rodolfo Miranda y - la Rúa y otros que han servido de base a este trabajo.

El manejo de la información también se vio encaminado a revisar la - prensa de los insurrectos y se trabajaron periódicos como "El Cuba- no Libre", "El Boletín de la Guerra" y otros, no siendo numerosa la información encontrada en los mismos. Aunque no por ello falta de - importancia y no desmocratiza de los problemas de la guerra.

Luego de un análisis primario de las fuentes nos dimos a la tarea - de seleccionar los aspectos a investigar, y como ante nosotros se - entendían un mar de los mismos, nos atrevimos a tomar como referen - cia las Bases del Partido Revolucionario Cubano, considerando que - como las mismas eran la guía de los revolucionarios del 95 y que re - cogían los aspectos más importantes del problema cubano.

Así tratamos de encontrar el reflejo de dichos problemas en las memorias y diarios analizados. Entonces nuestro tema se redujo a cuatro aspectos fundamentales que pasaremos a explicar a continuación.

Para comenzar, y si nos referimos a las Bases del Partido Revolucionario Cubano en su artículo número y el cual nos dice... "para lograr con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico..." (1). Analizando y viendo la importancia que tiene este artículo, ya que no solo se plantea lograr la independencia de Cuba, sino que se pone de manifiesto nuestras raíces internacionalistas, que luego ha ido manifestándose a diario en nuestro pueblo, ejemplo que se ha visto muy a menudo, para citar algunos, con Pablo de la Torriente Brau en España luchando contra las horribles facistas que trataban de ahogar en sangre a la España Republicana, nuestros hermanos cubanos a la cabeza de los cuales estaba Ernesto Guevara los que supieron, renunciando a todo tipo de beneficios, ir a ayudar a los guerrilleros bolivianos en su lucha por obtener la independencia verdadera, nuestros combatientes en Angola y Etiopía luchando contra el imperialismo, que mantenía sumido a esos países hermanos en el atraso y la discriminación; la ayuda a Nicaragua en su lucha por construir un sistema mejor y más justo. Todos estos ejemplos de los miles y miles que el pueblo cubano ha ido escribiendo a lo largo de su historia.

Por todo esto decidimos dada su importancia, tomar como punto de partida de nuestro trabajo el plan de invasión a Puerto Rico que fue presentado como proyecto por el General José Jacret Mariot en su informe al Consejo de Gobierno el 13 de Agosto de 1897 donde pone de manifiesto su interés por llevar a la práctica la parte del Artículo primero referido a Puerto Rico.

En el proyecto se plantea por Lacret Marlot la necesidad de organizar una expedición de 1000 hombres con la cual se pretendía llevar a cabo al inicio de la lucha por la independencia de Puerto Rico -- ayudada por el movimiento revolucionario interno de dicha isla.

Trataremos de referirnos así como reaccionó la masa mambisa y sus jefes ante dicho proyecto, analizaremos la ayuda con que contó el General Lacret Marlot para llevar a cabo el mismo, a través de las correspondencias con los integrantes de la Sección Puerto Rico del PRC con sede en New York, veremos cómo la ayuda con que contó dicho plan fue mínima y tendremos elementos para probar la actitud obstaculizante ante dicho proyecto del Delegado Tomás Estrada Palma, -- hasta llegar a la negativa de entregar los fondos que para dicho proyecto destinó el Gobierno de la República en Armas.

Con la negativa de algunos a brindar su apoyo a tal fin, se estaba negando el artículo primero de las Bases del PRC y se echaba abajo la idea martiana de la necesidad de lograr la independencia de las islas del Caribe, para que estas fueran libres al igual que las repúblicas que desde la década del 10 del siglo XIX eran ya independientes del colonialismo español.

Este proyecto, sus objetivos, la aceptación que tuvo el mismo dentro y fuera de la Isla, los obstáculos y las objeciones que se le presentaron, nos dio la medida de su real importancia, pues al revisar la bibliografía al respecto no encontramos nada escrito que resumiera y analizara el referido proyecto. Por lo que en este trabajo trataremos de hacer un esbozo, ya que por la importancia del tema, requeriría ser tratado como un tema a investigar por separado.

\*\*\*\*

Otro de los aspectos que nos interesó fue la cuestión relacionada con la organización que se le daría al país una vez lograda la independencia y nos dimos a la tarea de revisar los diferentes criterios y proyectos que pudieran existir, encontrándonos con que dicho problema no era realmente comprendido y si bien se manejaban los términos de "República Democrática" sin explicarse en ningún sentido en qué consistía ese modo republicano, ni sobre las bases que estaría constituida, ni cuales serían los parámetros que se seguirían al constituir la misma, ni el tipo de organización económica, política o social que se pondría en práctica.

El problema republicano según hemos podido apreciar tiene innumerables lagunas y al rastrear las concepciones acerca del mismo no hemos podido encontrar ni las fuentes necesarias para estructurar la forma de república, que pensaban nuestros libertadores.

Así tenemos que al hacer un balance de la información sobre el problema de la futura República si bien es cierto que los criterios convergen en la forma de república democrática nos faltan elementos para explicarlo. No obstante para nosotros constituye un problema clave que debe ser investigado.

Partiendo de la revisión de las fuentes, nos llamó poderosamente la atención otro problema que ha tenido cierta tratadamento aunque consideramos que deberían profundizarse, pues con su investigación van surgiendo matices y concepciones que nos llevan desde una comprensión real de la situación hasta posiciones realmente contrarias al mismo.

Nos referimos al problema racial al cual desde los comienzos de la guerra del 68 ocupó un lugar muy importante debido a la condición de esclavos en que se encontraban miles de negros que se incorporaron al Ejército Libertador.

Es bueno decir que aunque ~~no~~ abolió la esclavitud totalmente en los campos de Cuba Libre, con la Circular de Céspedes con fecha 25 de Diciembre de 1870, no se logró una total comprensión del problema por parte del elemento blanco y se mantuvieron ciertos rezagos raciales, aunque el racismo que se presenta no sólo es blanco, por la condición de antiguo esclavo se da, además cierto racismo negro que en algunos casos tiende a tratar de lograr la desunión entre las filas del Ejército.

Aunque en el sentir de la mayoría de las tropas se refleja un gran amor y reconocimiento hacia el hermano negro que supo dar su sangre al lado del blanco para regar ~~en~~ los campos fructíferos de la independencia de la Patria.

No podemos en este trabajo, dejar a un lado el tema que por la influencia en nuestras guerras y por su importancia ideológica ocupará un lugar fundamental en nuestra historia. Este será el problema de la participación de los Estados Unidos en la guerra y como esta situación estuvo acompañada de muchas y muy diversos intentos por dificultar el triunfo de nuestros mambises.

Muchos son los criterios manejados en contra de los Estados Unidos, se repiten las negativas de permitir una anexión y la intervención es vista por muchos de ellos ~~como~~ algo que pondría en peligro la futura independencia.

De la verdadera intención de los Estados Unidos se tenían dudas y como la genial previsión de Martí no podía faltar ~~por~~ llegó una frase de alerta que muchos libertadores comprendieron después .....

.. "Viví en el monstruo y le conozco las entrañas, - y mi honda es la de David..." (2).

Por lo importante de este aspecto y la influencia que tendrá luego este ideario antimperialista en nuestro pueblo, no podemos dejar a un lado esta cuestión.

Haciendo un recuento de la información obtenida, teniendo en cuenta las fuentes utilizadas y el nivel de información de los diferentes temas, veremos que existe una gran diversidad de temas tratados por Diarios, Memorias y relatos de nuestros mambises.

Esa gran diversidad nos demuestra que eran muchos los aspectos de la vida en la manigua que preocupaban a nuestros mambises. Dentro de estos y por citar algunos tendremos que a los mismos les interesaba reflejar en unos casos el estado del tiempo, la forma de vestir en otros, algunos se preocupaban por las distintas formas en que eran nombrados diferentes objetos.

Nos encontramos el caso de quién describía la forma de vestir, las batallas, otros dan juicios muy certeros sobre problemas de disciplina, algunos sólo dan en el diario una consecución de días señalando pocos hechos importantes.

Un ejemplo de Diario verdaderamente fructífero en el cual nos encontramos importantes informaciones, juicios certeros, documentos de gran trascendencia será el Diario de Barnabé Boza, el cual con su pluma veloz nos lleva día a día no sólo el vivir de nuestros mambises, sino es un ejemplo elocuente de la forma en que estos pensaban y analizaban los más diversos problemas.

En general, creemos que es muy importante extraer de los Diarios y Memorias una gran cantidad de información que aún se encuentra virgen y que requiere de un profundísimo estudio el cual nos llevaría a conocer verdaderamente la forma en que pensaban, como vivían, de que se alimentaban, y algo muy importante, cuáles eran las normas de conducta que regían en el seno del Ejército.

Cremos que cualquier diario, el más pequeño y el que consideremos más insignificante nos aportaría preciosos datos que esperar hacednos y años por la pluma de un historiador serio e interesado por la vida de nuestros cambises, y ponerla así al descubierto.

Es por eso que al trabajar toda una serie de diarios y memorias tuvimos que definir, como ya hemos explicado, cuáles serían los aspectos que escogeríamos.

Estos aspectos como tratamos de exponer en el trabajo revisten a nuestro entender una gran importancia debido a que tocan puntos decisivos dentro del ideario revolucionario de nuestros libertadores.

Aunque no por ser importantes podríamos decir que son ampliamente tratados en los diarios y memorias trabajadas. Tenemos por ejemplo en el caso de Puerto Rico donde apreciamos una falta de información elocuente sobre el tema, teniendo que conformarnos luego de revisar algunos diarios, con dos o tres opiniones al respecto, las cuales lejos de ser amplias y profundas demostraron un desconocimiento y una incomprensión elocuentes del tema, esto nos puede demostrar, hasta que punto, existía información en el seno del Ejército, pues la propia falta de criterios sobre aspectos importantes nos dan la medida de como puede influir la desinformación sobre un problema a la hora de reflejar el mismo.

Esta situación se nos repite en el transcurso de la investigación al buscar que pensaban los autores sobre cómo se estructuraría -- ex los económico la república futura, respecto a este criterio -- nos encontramos como faltaba información y es más no encontramos en los materiales trabajados referencias que nos pudieran servir para siquiera con un corto número de ideas estructurar el más sencillo esbozo de proyecto económico en la república.

Estos son dos ejemplos y creemos sean bien elocuentes de como en temas tan importantes existía una ausencia de criterios y por lo tanto creemos que una falta de información sobre los mismos.

Pero además no solo encontramos afortunadamente ausencia de información sobre determinados aspectos sino que además chocamos con el hecho de que algunos de estos eran tratados aislada y superficialmente, sin encontrar explicaciones de por qué esta y no otra afirmación o dando, por citar un ejemplo, una forma de república sin explicarnos ampliamente por qué se nombraba precisamente de una forma u otra la república y cuáles serían las leyes que regirían a la misma.

En el transcurso de la investigación tuvimos que afrontar en algunos casos intenciones manifiestas por parte de algunas figuras de no poca importancia en nuestra historia de lograr una desvirtualización - elocuente hacía personalidades de gran relevancia y de probado valor y espíritu revolucionario. Ante estas situaciones fuimos que analizar con sumo cuidado, de qué eran las afirmaciones, cuáles eran las circunstancias personales entre ambos personajes y cuáles podían ser las intenciones que guiaran a tratar de echar por tierra verdaderas actitudes dignas y patrióticas.

Analizando los diferentes criterios encontrados, podemos tener que si bien en algunos casos falta la información lo que hace que en el cuerpo del trabajo encontremos lagunas que aunque fue nuestro interés ir llenando, en algunos casos se nos hizo imposible, logrando con esto que nuestro objetivo de tocar el mayor número de aspectos referentes al tema no se viera cumplido.

Si bien en algunos casos encontramos falta de información elocuente - como hemos dicho, sobre el problema racial se nos presentan muy numerosos criterios, pudiendo tener una amplia idea de como pensaban los

ambises si lo comparamos con la información sobre otros aspectos. Además pudimos constatar cómo aún después de finalizada la guerra, el problema racial al cual se había tratado de ir eliminando en los sectores más revolucionarios, se acrecienta, siendo uno de los males más tristes que acarrea el neocolonialismo, se pondrá de manifiesto una abierta y despiadada discriminación racial echando por tierra todos los intentos por lograr para el negro un lugar digno en nuestra sociedad, lugar que él mismo supo merecer poniendo muy en alto el nombre de la Patria en los campos de batalla.

También sobre el tema de las opiniones de nuestros mambises acerca de los norteamericanos y su actitud respecto a la guerra encontramos numerosa información de la cual pudimos obtener criterios importantes que nos permiten conocer que ante las negativas de los norteamericanos a reconocer la beligerancia y ante las aspiraciones de compra de la isla los cubanos respondieron decididamente, que sólo la independencia absoluta pondría fin a su lucha, tratando así de negarse a todo intento de paz sin independencia.

Además pudiendo ver que ante el hecho de la anación existían diversos y firmes criterios, exponiendo claramente las consecuencias que podría traer para Cuba la ayuda de tan poderoso vecino.

Triste es además temer que decir, que no faltaban criterios a favor de los norteamericanos, sin desconfiar jamás sobre las posibles consecuencias que tendría dicha ayuda, viendo en ella sólo la forma de asegurarse a los Estados Unidos como aliado poderoso económica y políticamente, sin tener en cuenta que precisamente ese poderío económico y político sería el peligro fundamental que daría al traste con el logro de una verdadera independencia.

Podemos decir que a pesar del desconocimiento sobre algunos temas, y la incomprensión de problemas de gran trascendencia para el momento revolucionario en contra del colonialismo, en nuestros mambises existió una comprensión evidente sobre los problemas que definirían la revolución y que pese a todas las proposiciones y ante cualquier propuesta que no tuviera implícita la independencia absoluta, respondían con una negativa rotunda, siendo así fieles defensores de la independencia. - Queriendo además, para ella un futuro en el cual la igualdad, la moral y el bienestar fueron las bases de la república verdaderamente democrática y revolucionaria, donde todos y cada uno de ellos estuvieron representados de la forma más democrática, siendo así el país más libre del continente.

Estos anhelos se verían frustrados, y a pesar de la negativa de muchos mambises, el suelo de la Patria sería hoyado una vez más por las botas extranjeras, los cuales respetar al Ejército glorioso de la Patria pisotearían nuestra bandera y con ella las esperanzas de nuestros mambises de lograr una patria verdaderamente libre e independiente.

Estos anhelos frustrados en el 98 tendrían que esperar largos años de sufrimientos, atropellos, discriminación, explotación y miseria hasta que revitalizando los ideales de ser libres o mártires un pueblo entero se pondría de nuevo en pie de lucha expulsando al invasor norteamericano y a la oligarquía cubana representante de los intereses imperialistas de su tierra.

Y así llegaríamos a la verdadera república democrática donde el hombre olvidando su color sería la fuerza impulsora de un gran movimiento revolucionario que daría ruidos golpes a los interventores norteamericanos y pondría muy en alto las banderas del internacionalismo proletario derramando su sangre en cualquier lugar del mundo en aras de la paz mundial.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

## ANTECEDENTES.

El periodo que ocupa el siguiente trabajo estará comprendido entre los años 1895 y 1898 aproximadamente, o sea, la 3ra. etapa de nuestra lucha por la independencia del yugo español, llamada por los diferentes autores, Guerra de Independencia, o Guerra del 95.

Esta guerra comenzó luego del periodo llamado la Tregua Trucada, dentro del cual, se dió el intento de un nuevo levantamiento armado, y a pesar de los esfuerzos de los jefes militares como Francisco Carrillo, Guillerme Moncada, José Maceo y Serafin Sánchez y de la fatal expedición llevada a cabo por Calixto García que luego de muchas vicisitudes y estando enfermo, reducidas sus fuerzas a un puñado de hombres no tuvo otra alternativa que presentarse ante las fuerzas españolas.

Así terminó un intento más en la lucha por la independencia de Cuba, que tenía como precedente la Guerra de los Diez Años, comenzada el 10 de Octubre de 1868 en La Demajagua donde Carlos Manuel de Céspedes dió la libertad a sus esclavos y se lanzó a la manigua para luchar por la independencia de Cuba.

Muchos fueron los años de lucha ardua, llena de vicisitudes, hambre, falta de armamento bélico, enfermedades, problemas internos en el Ejército, pero muchas fueron las páginas escritas con el filo del machete que, llenaron de gloria nuestra historia. Desde la guerra de Bayamo por sus propios habitantes, que ante el empuje numérico de las tropas de Valmaseda no pudieron defender su ciudad y prefirieron convertirla en cenizas antes que entregarla al ejército español.

Siguiendo al ejemplo de Oriente, se suma el Camagüey a la guerra el 4 de Noviembre de 1868 teniendo al frente del levantamiento a los hermanos Augusto y Napoleón Arango.

Se lleva a cabo la insurrección de Las Villas el 6 de Febrero de 1869. Es proclamada la República de Cuba Libre en la Asamblea de Guáimaro, - el 10 de Abril de 1869 y se dicta la primera constitución de la República de Cuba en Armas.

Comienza la invasión a occidente, jefes de probado valor tratan con ella llevar la guerra a occidente, para lograr dispersar a las tropas españolas por todo el territorio de la Isla, y destruir las fuentes de recursos de España en Cuba, los cuales eran utilizados para armar al ejército español en gran medida.

Se realizan innumerables combates que ponen de manifiesto la fortaleza de las tropas cubanas, ejemplo de los cuales tenemos el combate de Arroyo Blanco donde Maceo bate victoriosamente a las tropas de la Columna de Callejón, mientras Gómez por su parte el 4 de Febrero de 1872 ataca a Guisa acompañado de Calixto Baroña quién el 4 de Enero de ese mismo año vence con sus tropas al Comandante Aguilar del Ejército Español en el Combate Ryandón de Báguanos. Los librados por Gómez los combates de la Saora y Palo Seco donde las tropas cubanas pusieron de manifiesto el valor del Ejército Cubano.

Si bien Maceo no aceptó el Pacto del Zanjón y Recibió continuar la guerra, esto por las condiciones existentes no fue posible y se ve obligado a partir al exilio. Aunque con su actitud dejó bien definida su posición al lado de los defensores de la independencia absoluta, - lo que puso de manifiesto a lo largo de la Guerra del 95.

El Pacto del Zanjón no significó la muerte de nuestros ideales independentistas, el espíritu libertador del pueblo cubano, se puso más claramente al descubierto el 24 de Febrero de 1895 donde con la gufida de Martí se dió comienzo a otro movimiento revolucionario.

Martí calificó la Protesta de Baraguá como uno de los documentos más gloriosos de nuestra Historia, estas palabras dichas por quien tomaría la antorcha de manos de los libertadores del 68 y emprendería la organización de una nueva guerra con el fin de lograr la independencia absoluta de Cuba, son un ejemplo claro del sentir patriótico de Martí, quien unió a la emigración y organizó el Partido Revolucionario Cubano, convirtiéndolo a este en un sólido vínculo entre la dirección revolucionaria y las masas, en los preparativos de la contienda del 95.

El PRC plantea entre sus Bases la necesidad de llevar a cabo la lucha por la independencia de Cuba así como la de ayudar a la de la Isla de Puerto Rico, realizar una guerra breve y asegurarse la paz y la felicidad de los habitantes de la Isla, reunir fondos con este fin sin adquirir deudas con personas ni entidad alguna según refiere su Artículo 7 donde nos dice:

..." El PRC cuidará de no atravesar declaración alguna indiscreta durante su propaganda la malevolencia o suspicacias de los pueblos con quienes la prudencia o el afecto aconseja o impone el mantenimiento de relaciones cordiales..."(3)

Aquí se ve la negativa a contraer compromiso alguno con potencias o países que resultando más fuertes constituyeron un freno a la independencia del país.

Las Bases del PBC son una guía para el movimiento independentista el cual tiene además como programa el Manifiesto de Montecristi firmado por Gómez y Martí el 25 de Marzo de 1895, en el que se exponen objetivamente la capacidad de los cubanos para obtener su independencia, planteando que la guerra será un fin para alcanzar la República justa, gobernada por los cubanos y plantea la necesidad de lograr la igualdad racial al decir..... " cubanos hay ya en Cuba de uno u otro color, olvidados para siempre - con la guerra emancipadora y el trabajo donde unidos se gradúan - del odio en que los pudo dividir la esclavitud" (4).

No pueden ser más claras estas palabras, donde de forma concisa y clara se postula cuál sería el tratamiento hacia el negro en los campos de Cuba Libre.

También Martí proclama en el Manifiesto de Montecristi la posición justa del ejército ante el español neutral, respetándolo y no convirtiendo jamás la contienda revolucionaria en tiranía.

Por último se plantea entre otras cosas la preocupación no sólo por la libertad de Cuba, sino lograr además la independencia de todo el archipiélago lo que se resume en estas palabras: "esta república -- moral y la creación de un archipiélago libre...." (5).

Con estos documentos que sirvan de guía al movimiento Revolucionario el 24 de Febrero, comienza la guerra que logrará expulsar del país al colonialismo español.

La guerra sufriría muchos reveses, el 19 de Mayo de 1895 muere Martí en Dos Ríos, lo que constituye un fuerte golpe al movimiento Revolucionario; el maestro y guía había muerto y esto trajo un desconcierto inicial, pero luego de la reacción dolorosa, el movimiento continúa adelante y al frente del mismo Gómez y Maceo lo que con su trayecto revolucionario habían dado ejemplos de valor y arrojo manteniendo el espíritu de lucha.

La invasión iniciada en la guerra del 68, en el 95 fue un éxito y -- nuestros combates llevaron la guerra de Oriente a Occidente infrin -- giendo rudos golpes al ejército español, que ya agotado por la guerra y sin recursos para continuar la misma, hacían esfuerzos desesperados por mantener la lucha y no claudicar ante el empuje de las tropas cubanas.

Quedaría escrito en la lista de héroes por nuestra independencia, lista que en el 68 fue nutrida por las vidas de un gran número de hombres que dieron la vida por la patria, y que en el 95 se acrecienta con los nombres de figuras tan heroicas como José Martí, que supo recoger los despojos de la anterior guerra, infundió seguridad y logró la unión -- para luchar en el finis de muchos cubanos dispersos y desalentados por el fracaso de las anteriores guerras.

Otra figura que engrasó la galería de mártires fue el Lugar-Teniente General Antonio Maceo, muerto en una escaramuza en San Pedro el 7 de Diciembre de 1896, quién fue capaz de, olvidando la discriminación - de que fuera objeto por parte de gentes ruines, darle todo por ver - a Cuba Libre.

También estaban llamados al sacrificio por la patria hombres que — siendo extranjeros por su nacimiento obtuvieron al morir el derecho a llamarse cubanos, larga sería la enumeración de estos héroes, Luis Marcans dominicano que defendió a Cuba y murió por ella, al América-

no Henry Reeve y otros muchos durante la Guerra Grande y ya en el 95 otros extranjeros por la causa pero cubanos por su sacrificio repiten la historia comenzada en el 68 y lo dan todo por Cuba.

Máximo Gómez figura tan maltratada en nuestra historia tendría que — sufrir aún más por esta tierra. Será él por ironías de la vida — quién le toque sufrir la intervención de los Estados Unidos en la — guerra, los mismos que dejaron desangrar durante diez largos años a los cubanos, negándoles todo tipo de ayuda o reconocimiento, ya que desconocieron durante todas nuestras guerras al Gobierno de la República en Armas.

Ellos se interpusieron en el camino de las expediciones hacia Cuba, encuentran a parte de las mismas, obstaculizan la compra de armas y desconocen a las misiones en ese país.

Luego en el 95 su posición se mantiene, sólo cuando el triunfo de — las fuerzas cubanas es inminente y poniendo en práctica su doctrina de la "fruta madura", llevaron a cabo todo un proceso de propagan- da a favor de su intervención en Cuba, lo cual se produjo muy a pe- sar de muchos cubanos que no estuvieron de acuerdo con intromisión-

de los Estados Unidos en la guerra.

José Martí previó la actitud de los norteamericanos con respecto a - guerra de Cuba y en su carta testamento a Manuel Mercado plantea "... el camino que se ha de cegar y con nuestra sangre estamos cegando, de la anexión de los pueblos de nuestra América, al norte revuelto y brutal que los desprecia..." (6). Fue capaz de ver la confabulación de los Estados Unidos con respecto a la América toda y muy - especial a Cuba.

Con la intervención norteamericana, su pacto con las fuerzas y el gobierno español, terminó la guerra de Independencia comenzada el 24 - de Febrero de 1895, y así se vieron frustrados los anhelos de ver a - Cuba Libre e independiente y comenzó un nuevo período de opresión y - discriminación.

Las tropas intervencionistas desconocieron al ejército y al mando - civil de la revolución que con su tradición de lucha se enfrentaban a España desde el 1868, se desconocieron todos los ideales y sacrificios realizados durante treinta largos años.

En este trabajo tratamos de exponer muy sintéticamente los hechos de nuestras guerras de independencia, dar a conocer cómo y qué pensaban nuestros mártires, los cuales luego de luchar durante muchos años - por la libertad de su Patria, tuvieron que conformarse con el logro de una República mediatizada, legada de las tropas interventoras - yanquis.

INVASION A LA ISLA DE PUERTO RICO

PROYECTOS DE INVASION A LA ISLA DE PUERTO RICO.

Puerto Rico isla hermana de Cuba tanto por su condición de caribeña como por el estado de colonia en que se encontraba durante la guerra del 95. La participación de patriotas revolucionarios portorriqueños en nuestra contienda es muy importante, Generales tan agueridos como Juan Rius Rivera, hijos de la hermana isla, luchan codo a codo con nuestros patriotas y lo dan todo por obtener la independencia de Cuba.

La situación económica, política y social de la hermana isla, era la de Colonia convertida en campo de experimento, donde el colonialismo español ponía en práctica toda una serie de medidas que lejos de mejorar la situación existente en la misma, la empeoraba, y el pueblo de Puerto Rico se mantenía en la más cruenta de las condiciones.

Todo lo anterior no era desconocido por los dirigentes y organizadores de nuestra gesta libertadora y es por eso que podíamos recoger como el ejemplo más fecundo de la preocupación existente de la condición de la isla Caribeña y del sentimiento internacionalista que movía a nuestro pueblo en el interés de alcanzar la libertad para todos los pueblos oprimidos de Nuestra América.

No podía faltar en las Bases del PRC esta cuestión de tanta importancia y es por eso que en el Artículo primero de los mismos se deja bien claro entre sus objetivos que perseguía nuestra guerra era el de tratar de organizar y ayudar el logro de la independencia de Puerto Rico. (7).

El problema de Puerto Rico y la posibilidad de una futura organización para llevar a cabo su independencia, según las propias Memorias de la Sección Puerto Rico del PRC no habían sido tratadas con anterioridad, sólo según las propias Memorias se habían realizado trabajos particulares por parte del Dr. Ramón Emeterio Betances el que a través de la correspondencia con el Dr. Henna y otros compatriotas que querían la independencia de la Isla llevaba a cabo una labor de propaganda a favor de la causa de Cuba, pero con esto no habían logrado organizar, ni poner en práctica ningún proyecto y se partió por eso como paso previo del proyecto presentado por los miembros del Ejército Libertador para materializar el Artículo primero de las Bases del PRC.

Como podemos ver los precedentes de cualquier organización o proyecto real eran relativamente escasos por parte de los portorriqueños para alcanzar su independencia, y es muy significativo que por primera vez se plantee públicamente en documento de gran trascendencia e importancia revolucionaria la necesidad de lograr y ayudar con ese objetivo, a la independencia de Puerto Rico.

Con este objetivo al comenzar la guerra los portorriqueños que habían ayudado a Martí en los preparativos de la misma, vieron la necesidad de organizar de forma efectiva el Partido Revolucionario de Puerto Rico, para lo cual luego de reunirse con ese objeto piden al Delegado del Partido Cubano Tomás Estrada Palma su apoyo en la empresa que iban a llevar a cabo, respondiendo este positivamente al pedido. Estrada Palma les pide en cambio que dada la labor destacada de J.J. Henna y sus relaciones con la emigración portorriqueña deseaba que el mismo que a su vez trabajaba directamente de acuerdo con Betances formara parte de dicha organización.

Es por eso que luego de diversas ilusiones, todas las preparativas se decide celebrar una Asamblea el 22 de diciembre de 1895 en Chimney Corner Hall. Esta Asamblea daba inicio a lo que serían una serie de intentos por organizar un movimiento que tratara de llevar la llama de la libertad, que en Cuba se convertía en hoguera que destruía al colonialismo español destruyendo toda la riqueza que — podía sacar de Cuba, a la hermana Isla de Puerto Rico y así ponerla en pié de guerra para así a la par lograr la independencia.

En el transcurso de dicha Asamblea se constituyó la Sección Puerto Rico del PRC y fueron electos para la misma los siguientes patriotas portorriqueños.

- Delegado General - Ramón E Betances
- Presidente - J.J. Henna
- Vice Presidenta - J. de M. Terrefonte
- Vocal - Manuel Besosa
- Vocal - Sotero Figueron
- Secretario de Actas - Gumersindo Rivas
- Secretario de Correspondencia - Gerardo Farreast

El Delegado General de la Sección Ramón E Betances, había llevado — una peregrina vida de emigrado, siendo fiel defensor de la causa de Cuba y luchaba por llevar la independencia a Puerto Rico. El, incansable en su labor en pro de la independencia le expresaría a Calixto Garofa.

....En Puerto Rico se trabaja y es indispensable que en esta -  
terrible lucha, Borinquen vaya unido a Cubanacán. Agueyaba tie-  
ne que marchar al lado de Estuey i así nos daremos un abrazo en  
el futuro, no en el mundo de los espíritus, sino en la patria --  
libre i tan digna de serlo.....\* (8).

Podría este hombre patriota verdadero, quién en su fructífera vida a  
favor de la independencia de Cuba y su hermana isla de Puerto Rico  
vio la necesidad de que ambas luchaban por ideales comunes con  
el fin de expulsar de su patria al odioso régimen español, quien en  
su propaganda no descansará, que llama al pueblo portorriqueño a le-  
vantarse en pie de guerra, ve la necesidad de ochar de ambas islas  
al español, pues sino en Cuba luego de lograda su independencia Pue-  
rto Rico sería el ejemplo vivo de su incapacidad y poco espíritu com-  
bativo. Sobre esta necesidad de que el pueblo portorriqueño vaya a  
la lucha habla Betances en carta a Tomás Estrada Palma (9) en la que  
muy acertadamente hace el análisis de la necesidad de la lucha de --  
ambas islas contra el yugo español.

El que fuera Secretario General de dicha Sección recibe el reconoci-  
miento de parte del Delegado Estrada Palma (10) y se compromete en  
nombre del Partido Revolucionario Cubano, de acuerdo con el programa  
martiano a ayudar con hombres y armas al logro de la independencia --  
luego de que el país se levantara en armas.

Martí supo destacar muy ampliamente a través de las labores realizadas por el partido la necesidad de lograr la independencia de Puerto Rico, cosa que quedó plasmada más de una vez a través de sus escritos, como también expone el peligro de que los Estados Unidos se extiendan por el Caribe, y que la Isla de Puerto Rico al igual que Cuba corriesen el riesgo de caer en manos del poderoso imperio yanqui. Trata de evitar así que caiga sobre las Antillas la odiosa garra del imperialismo norteamericano. (12).

Es interesante que desde los comienzos de la guerra, desde sus preparativos en sí, se plantea por la dirigencia revolucionaria llevar a cabo la organización de la lucha en Puerto Rico, es cierto que luego de la muerte de Martí se tienen noticias de un proyecto de invasión a la Isla de Puerto Rico presentado por el Teniente Coronel Enrique Loynaz del Castillo al Consejo de Gobierno pero según la propia nota del 13 de Agosto de 1896 (13) este no fue aprobado en aquella época y respecto a este proyecto hemos recogido en el Diario de Soldado de Fermín Valdés en el que su autor enjuicia el plan de Loynaz del Castillo, y plantea cómo el gobierno no estaba de acuerdo con el plan de invasión, encontrando a Loynaz del Castillo incapaz de dirigir dicha expedición.

Valdés Domínguez analiza cómo dicho plan no fue aceptado y le califica de un desacierto enjuiciando la actitud del Teniente Coronel Loynaz del Castillo como una actitud ridícula, concluyendo que esta era en realidad una manera de quedar desacreditado ante el Gobierno.

Ante el análisis hecho por Fermín Valdés y la poca información —

encontrada respecto a este plan, que se reduce a el Diario de Soldado y una pequeña referencia en las actas del Consejo de Gobierno tenemos una medida de la poca calificación que se le da a dicho — proyecto, y al leer las memorias de Fernán Valdés este califica el plan como un "heeracerto" o un "plan ridículo". Sin tener en cuenta que tratando de llevar a cabo este proyecto se intentaba lograr el cumplimiento de las ideas martianas expuestas en las Bases del PRC y se realizaba como una necesidad histórica del momento en que estaban viviendo.

Ese proyecto fue retomado tiempo después por el General José Lacret Marlot, quién según el Acta referida anteriormente contaba con el apoyo del propio Loynaz del Castillo, presentó el plan de invasión con fecha 13 de agosto de 1897, en el cual exponía la necesidad de llevarlo a cabo poniendo así en cumplimiento el artículo primero — del PRC y cumpliendo con el deber de la isla grande que ayuda y — auxilia a la isla pequeña que espera de ella su concurso para oponerse así al yugo español y que llevando a cabo la independencia — de ambas islas a la par de asegurar la paz y el fortalecimiento de todas las repúblicas americanas.

Este proyecto presentado por Lacret Marlot es aceptado por el Consejo de Gobierno quien nombra al propio General Lacret para encabezar la invasión, autorizándole al mismo el escoger los Jefes y Oficiales de su confianza, además de la elección de hasta mil soldados — del Ejército Libertador que se ofrecieran como voluntarios para dicha empresa. El Gobierno de la República de Cuba se haría cargo de

los gastos que se ocasionaran con tal motivo y entregándole para -  
ese objeto veinticinco mil pesos de los fondos de Cuba.

Con motivo de organizar la invasión fue designado, por el Consejo-  
de Gobierno al Brigadier Eugenio Sánchez Agramonte (14) el cual --  
tendría a su cargo la preparación de la misma en New York aprovi-  
sionando a la expedición de armas y municiones.

Sánchez Agramonte ya que en la ciudad de New York siendo portador-  
de los planes fomentados en Cuba para llevar a cabo la invasión bus-  
ca el apoyo de la Sección Puerto Rico y de todos los portorrique -  
ños para lograr el traslado de armas y soldados necesarios a tal -  
gestión.

Todo lo anterior quedó reflejado en carta dirigida a Tomás Estrada  
Palma por el Secretario de Relaciones Exteriores Rafael M Portuondo  
con fecha 30 de Agosto de 1897 (15) en la que explica el objetivo-  
que cumple el plan de Lacret Marllet así como le manifiesta la im-  
portancia tanto para la revolución cubana y para destruir aún más  
a España, que debilitada al extremo sólo cuenta con las riquezas --  
obtenidas en la Isla de Puerto Rico a la que demostrarían así una  
verdadera hermandad que sería un provechoso ejemplo para las Repúbli-  
cas latinoamericanas que divorciándose del deber que tenían que --  
cumplir para con aquellos países que como ellos sufrieron un día,  
se mantenían bajo el yugo del colonialismo español, luchando sin -  
obtener ayuda ni aún reconocimiento por parte de sus Repúblicas --  
hermanas poniendo en el olvido los ideales de Simón Bolívar y Mar-  
tí, de constituir una gran República Americana.

Pero aunque en esta carta Rafael M Portuondo informara a Tomia - Estrada Palma del apoyo que debia brindar a la expedición planteg da. Veremos que si bien cubanos como Laoret, Sánchez, Agramonte - trataban de llevar a efecto dicha empresa haciéndose dignos cumpli dores de los compromisos contraídos por la revolución, el delegado ~~como dice~~ toda una serie de esfuerzos por echar abajo los prepara tivo del plan, y podemos decir que en tal empresa, no hizo ni si quiera un esfuerzo mínimo por ayudar a los patriotas que participa ban en los preparativos. Aún recibiendo órdenes del Consejo de - Gobierno con el fin de que entregaran la suma de veinticinco mil- pesos para la invasión a Puerto Rico, el delegado alegando la fal- ta de fondos y agregando además que aunque existieron esos fondos- no podría entregarlos a tal empresa pues pertenecían al Partido - Revolucionario Cubano.

Aquí nos vamos a encontrar el primer intento de Estrada Palma por- poner obstáculos a la expedición, dificultades que como veremos - adelante se irán repitiendo a lo largo de los preparativos del plan, aunque el Delegado de Cuba, en sus intentos por no aparecer como - elemento en contra del plan, que si bien no contaba con el apoyo - de la mayoría de nuestras fuerzas como veremos más adelante, en - unos casos por falta de calorización y de análisis de lo que real- mente encontraba el hecho de arrebatarle de manos de España la diti - la isla que se mantenía pacíficamente gobernada por ella, y otro- por la preocupación de que al desviar los escasos recursos con que se contaba para dar ya la ofensiva final al ejército español des- trozado y arruinado por nuestras fuerzas dada la necesidad de una-

gran batalla aniquiladora, tenían que al desviar una parte summa - no muy numerosa de soldados, esa fuera un punto de debilitamiento - del ejército olvidando siempre que con la independencia de Puerto - Rico se destruiría para siempre al colonialismo español en América.

Aunque no son muy numerosas las juicios en pro o en contra de la in - vasión a Puerto Rico en el transcurso de nuestra investigación he - mos encontrado algunos criterios que ejemplifican muy bien lo ante - rior. Si partimos como hemos analizado anteriormente de la opinión de Fernán Valdés que analiza el plan de Loyzas del Castillo a que - él se refiere en su Diario de Soldado, lo califica como un desecier - to del mismo, dándole como un plan ridículo, de tal manera que se - gún él haría perder el prestigio del respetabilísimo Teniente Cora - nel Loyzas del Castillo opinión que aunque superficial y falta de - un verdadero análisis político de lo que representaba para la revol - ución en sí, desgraciadamente afirmada por el Gobierno de la Repú - blica en Armas al no ser aprobada por el mismo dando con esto un - ejemplo de desconocimiento de las Bases del PRC donde Martí como - ideólogo de las mismas exponía la necesidad de lograr la independen - cia de Puerto Rico y que los cubanos al aceptar como suyas esas ba - ses se comprometían ante los hombres dignos del mundo llevar a cabo esa empresa. Pero los planes de la invasión continuarían y ante la - huida de voluntarios entre el Ejército Libertador nos encontra - remos con otras opiniones respecto al problema tratado.

Manuel Piedra Martel en su libro " Mis primeros 30 años" nos relata como fue designado por un miembro del Poder Ejecutivo y Secretario -

del mismo al Doctor José Clemente Vivanco para llevar un mensaje a Calixto García en el cual se le pedía al mismo mil hombres que se presentaran como voluntarios para llevar a cabo la invasión a Puerto Rico, los que serían armados en las costas de Estados Unidos.

Según el propio Piedra Martel, el General García luego de leer las instrucciones transmitidas por el Gobierno en el mensaje montó en terrible cólera, maldiciendo ruidosamente a la futura invasión y calificando la empresa de disparatada la que costaría la vida a miles de cubanos, cubriendo al ejército del más escandaloso ridículo. También nos narra Piedra Martel cómo el General García lanzó improperios contra el plan, criticó duramente al Gobierno, que sin analizar detenidamente el plan lo había aprobado.

Si analizamos la estatura patriótica de Calixto García y sus cualidades como guerrero de experiencia, podemos ver que este General participante en las dos guerras por la independencia de Cuba, luego de tener conocimiento del plan de invasión consideró desahellado en el cual lejos de obtener un triunfo se sacrificarían miles de vidas cubanas, y ante tal aseveración de quien por su experiencia y conocimiento de las condiciones en que se encontraba nuestro ejército, soportando además las posibilidades de triunfo como experto militar, debemos decir que si bien era el plan de invasión se iba a cumplir uno de los compromisos más serios de nuestra guerra, militarmente el plan no contaba con el apoyo de Jefes tan aguerridos como el General García.

....

No solamente tenemos el sentir de Calixto Garofa que al calificar de aventureros a los que pretendían participar en esa empresa, sin embargo el mismo Piedra Martel nos dice que él contesta afirmativamente por contradecirle y nos preguntamos si en realidad era él uno de los que iban a tal empresa estando consciente de la verdadera importancia de llevar a cabo el mismo o si sólo, en realidad al contestar al General que veía el plan como una medida de conveniencia militar y política para la revolución lo hace con el ánimo de contradecirle no caloriando realmente ese propósito.

Además en el relato sobre el problema Piedra Martel nos dice cómo el General Enrique Collazo al estar conversando con él sobre la cuestión de Puerto Rico y refiriéndose a la participación de Piedra Martel en la expedición le plantea que no fuese tonto, en exponerse a recibir un balazo en un lugar que no era su obligación ir.

Lejos de tener gran diversidad de criterios al respecto del problema que nos ocupa podemos ver que si bien contamos con los criterios de los Generales, Collazo, Garofa y el Coronel Piedra Martel y aún después de manejar numerosa bibliografía, no hemos encontrado material que nos permita conocer hasta qué punto existía información sobre el problema de Puerto Rico dentro de las filas cubanas, nos cuestionamos si la falta de criterios se debió a falta de divulgación de los mencionados proyectos, o a que nuestros libertadores no hicieron suyo el plan de invasión.

No obstante los obstáculos que se fueron interponiendo en el camino de la expedición a Puerto Rico se mantiene un espíritu de cooperación y organización entre los miembros de la Sección Puerto Rico.

Es electo por el Directorio de la Sección el General Rius Rivera, - como General en Jefe del Ejército Invasor y Libertador lo que según las propias Memorias de la Sección serviría de vínculo y de más estrecha unión entre Cuba y Puerto Rico ya que este General siendo - hijo de Puerto Rico ofrecía todos sus servicios en pro de la independencia de Cuba y demostraba en tal empresa su hondo patriotismo y su sobrado amor por Cuba.

El General Rius Rivera acepta la dirección de la invasión pero plantea la necesidad de la autorización como soldado que era del Ministro de la República de Cuba representante en el extranjero del Ejército Libertador, pero plantea su total disposición a luchar por su patria hasta lograr la independencia absoluta.

Con motivo de los preparativos de la expedición se le otorga al General Rius Rivera todas las facultades para recolectar fondos, así como se le autoriza a levantar empréstitos, expidiendo bonos pagaderos en la futura República de Puerto Rico. Además con motivo de llevar a cabo la invasión y ante la necesidad de contar con un barco para transportar a los patriotas a la referida isla se hizo necesario recurrir al patriota cubano Francisco Javier Cisneros, el cual siendo dueño de un vapor y al solicitársele el mismo en préstamo haciendo dejación de los intereses personales y dando los mayores recursos posibles a la causa de la independencia de Puerto Rico, cede al mismo para destinarlo al servicio de expediciones.

Además los patriotas portorriqueños en su afán de libertad sufrían muchas vicisitudes en el transcurso de la preparación de la expedición, estas de muy variadas índoles, por una parte chocarían como veremos adelante con la posición de los Estados Unidos frente a cualquier intento de organización de expedición para ayudar ya fuese a la independencia de Cuba, muestras de lo cual se tenía el ejemplo del propio fracaso de La Fernandina, siguiendo toda una actitud en contra de Cuba, para lo cual utilizarían la táctica de no reconocimiento del Gobierno de la República en Armas.

En su política de incautar armas afectó además los preparativos de la proyectada invasión a Puerto Rico. Revisando la información nos encontramos que no sólo los Estados Unidos en su política adversa hacia los países que trataban de lograr su independencia hizo daño a los planes revolucionarios sino también fueron afectados por el Gobierno de Santo Domingo que siguiendo esa política logró incautar 300 carabinas y 600,000 cartuchos que se tenían en esa Isla en depósito, no haciendo posible con esto que se llevara a cabo la entrega de los mismos por el Señor E. Halton Presidente en la Isla de Santo Domingo y Agente del FRC quien había recibido órdenes del Delegado Estrada Palma al respecto.

Pero la Sección Puerto Rico continuó en su empeño de llevar a cabo la proyectada expedición y es por eso que ya en fecha 22 de Marzo de 1896, se da contango para esto con los ofrecimientos de ayuda que si bien nunca se hicieron efectivos por parte de Estrada Palma si fueron pronunciados por el mismo y es entonces que se plantea dar inicio a la guerra de independencia de Puerto Rico.

Desde los comienzos de los preparativos para esta expedición y aún yendo por encima de las órdenes dictadas por el propio Gobierno de la República en Armas veremos como Tomás Estrada Palma en su actitud adversa en cuanto a cooperar con el financiamiento de la invasión comenzando en la entrevista en que se negó a entregar los veinte - cinco mil pesos que habían sido autorizados para su utilización en dicha fuerza Sánchez Agramonte por el Gobierno.

Esta situación se repetirá más adelante, cuando luego de comprometerse Estrada Palma a entregar ciento veinte mil pesos en bonos cubanos, este les informó luego de transcurrido dos meses que debido a sus numerosas ocupaciones no había efectuado la entrega de los - bonos y que en el momento en que se encontraba necesitaba todos -- los fondos para la preparación de una formidable expedición que -- sería llevada a Cuba por el General Roloff pero que no obstante -- tratarían de ayudarlo con alrededor de quinientos rifles para en -- viarlos a Puerto Rico.

Como podemos ver hasta ahora la ayuda brindada a los organizadores del plan de invasión a Puerto Rico no sería más que promesas y más promesas, lo que ante la petición de los patriotas portorriqueños de que fueran cumplidas por la necesidad de llevar adelante dicha - expedición sólo encontraban por parte del Delegado del PRG excu - ana por no poder cumplir las compromisos y otras nuevas promesas - como cumplimiento a sus acuerdos anteriores.

Es por eso que los integrantes del Directorio Potorriqueño de las Asambleas no pueden sino informar como contenido con los ofrecimientos de Estrada Palma para realizar la invasión y al no ser cumplidos los mismos y aún ante la donación hecha por la patriota Marta Abreu Estévez al Doctor Sánchez Agrasante de mil pesos para que Tomás Estrada Palma hiciera el uso que el estimara, ya fuese para ayudar a los trabajos de Puerto Rico o por el contrario entregados a Cuba, pero Estrada Palma exponiendo aún más claramente su constante actitud adversa a la causa portorriqueña y olvidando que si bien la guerra de Cuba necesitaba que se aunaran todos los esfuerzos para lograr el triunfo que se avecinaba y dar al Ejército Libertador los últimos golpes hemocleptores, olvidaba con su actitud que Cuba sufría y estaba sufriendo la falta de ayuda del exterior lo que hacía que la guerra durara aún más tiempo haciendo así derramar sangre generosa y pura de hijos varones de América.

La negativa de Estrada Palma continuó, así niaga ha hacer préstamo para los planes invasores, promete armas que luego retira, alegando la necesidad de las mismas por parte del Ejército Cubano, poniendo con su actitud en aprieto al Directorio Potorriqueño y según carta con fecha de 8 de Julio de 1898 del patriota portorriqueño Batances a José Antonio González Lanusa en la que él mismo expone su opinión acerca de la actitud de la Delegación Cubana con estas palabras:

...“ Deploro el divorcio de la Delegación Cubana i del Directorio portorriqueño, puesto que conformes con el Art. 1 del Reglamento del PRC, estuvieron casados i yo no cesaba de bendecir el casamiento, me figura que ambas secciones habrían sacado provecho de la unión...” (17)

En las palabras del patriota Betances nos transmite las frustradas esperanzas que los patriotas portorriqueños tenían puesta en el trabajo — conjunto entre ambas secciones del PRC, para llevar a cabo sus objetivos, y que con la actitud demostrada por la Delegación Cubana se echaban abajo los postulados del artículo 1 de las Bases del PRC, ya que no se cumplían los objetivos de este artículo, con respecto a Puerto Rico.

El plan de invasión originariamente concebido por el General Lacret — Morlot estaba destinado al fracaso, la falta de apoyo dentro del seno del Ejército Mambi, la escasez de recursos en unos casos y la negativa y oposición de Estrada Palma ha brincar la menor ayuda a los patriotas portorriqueños, reduciendo sus aportes a promesas incumplidas, fueron factores que ayudaron de manera significativa al fracaso del referido plan el cual tuvo que afrontar otros problemas.

Entre las dificultades que tiene que afrontar los patriotas portorriqueños, además de las ya anteriormente citadas, encontraremos el hecho que al tratar de llevar la invasión a Puerto Rico, el General Rius Rivera — tenía como plan a seguir que se realizara un alzamiento previo al desembarco de la expedición asegurando así un apoyo a la expedición que garantizara el triunfo de la misma. Mientras los portorriqueños residentes en la Isla se oponían a este plan de invasión y proponían que se realizaran las operaciones inversamente a lo planteado por el General Rius Rivera, o sea, que se realizara primero el desembarco de la expedición la que luego sería apoyada por un levantamiento de los patriotas portorri-

Estas diferencias en el plan de alzamiento e invasión y por tanto la falta de apoyo encontrada por los patriotas residentes en la Isla — hacen que el General Rius Rivera ante la imposibilidad de llevar adelante el plan de invasión renuncie a su cargo como Jefe de la expedición y pide su reintegro a las tropas del Ejército Cubano.

A esta le sucede que por parte del Gobierno de la República en Armas presidido por Bartolomé Masó y Domingo Méndez Capote se acordó dejar sin efecto el acuerdo referido a la proposición de Laet Marlot de — llevar la invasión a Puerto Rico ordenando así mismo que volviese — Sánchez Agromonte a ocupar su puesto de Inspector de Sanidad al cual — desempeñaba con anterioridad en el Ejército Libertador.

Así concluirán los esfuerzos de todos aquellos patriotas que siguiendo el plan propuesto por el General Laet Marlot trataron de llevar la guerra de independencia a la hermana Isla de Puerto Rico.

Este plan si bien trataba de poner en práctica las sinceras y patrióticas ideas de libertar a Puerto Rico expresadas en el Artículo 1 de — las Bases del PRC, no encontró el apoyo y el calor que el plan requería dentro de las filas del Ejército Mambí, el plan que aunque tenía fines de llevar la independencia a la última isla que se mantenía aún bajo la tiranía manchada española, se veía con la aprobación — de Generales como Calixto García y Enrique Collazo, los cuales lo consideraban como una aventura en la que se sacrificarían innecesariamente miles de vidas cubanas.

Si partimos de que el plan se propuso en fecha en que el Ejército Libertador no podía esgotar esfuerzos y debía disponer de todos los hombres y armamentos en heroica batalla por destruir a las ya exhaustas tropas españolas las que sólo necesitaban de los últimos esfuerzos nambias en gran arremetida final.

Entonces veremos como positivo los criterios de no desviar los recursos bélicos hacia otra empresa que no fuese darle el golpe final al Ejército Español. Pero si partimos de la significación política y militar — de lo que significaba para España sublevarle al último rincón donde subsistir al régimen colonial el cual nutría a la misma de los recursos que la tenía incendiaria le robaba no permitiéndola, mantenerse así por más tiempo en América, entonces encontraremos necesaria dicha invasión.

Pero desgraciadamente para nosotros, y para la historia de Puerto Rico eso no ocurrió, no se comprendió el problema real, y no se unieron — todas las fuerzas ni se dieron todos los recursos para lograr la independencia de Puerto Rico, en la propia isla, no existía la obispa de — la rebelión nacional, no se apoyó calurosamente el proyecto de invasión.

Es por eso que podemos decir que mientras unos cuantos patriotas realizaban esfuerzos desesperados por llevar a cabo la independencia de Puerto Rico, otros dirigían su propaganda hacia los caminos de la — anexión a Estados Unidos.

Puerto Rico, Isla hermana de Cuba, tendría aún que sufrir muchos años de colonialismo yanqui, pues el 29 de Julio de 1898 es ocupada por las Tropas Norteamericanas la Ciudad de Ponce, frustrando así al igual que en la hermana Isla de Cuba, el ideal de independencia absoluta sustentada por cubanos y portorriqueños que aún dispuestos a darle todo por ambas islas vieron frustrados sus propósitos.

Esta situación es apoyada por un grupo de portorriqueños que mientras sus hermanos hacían propaganda a favor de la independencia absoluta, ellos se reunían con el Presidente Mac Kinlay y el propio Henna Presidente de la Sección de Puerto Rico, en esta entrevista le plantea al Presidente norteamericano la necesidad de que las fuerzas de su país ayudasen a expulsar a España de su isla.

Además en esta reunión la parte portorriqueña plantea:

..." El pueblo de Puerto Rico es laborioso, sano de principios, bueno de corazón, pero con el mal ejemplo y la perniciosa tutela de la metrópoli, está sumido en la abyección. Los Estados Unidos pueden salvarnos haciéndonos independientes y la mayoría resolverá en el porvenir pedir o no su anexión a la Unión Americana..." (18)

Aquí vemos como se expresada la idea de una posible anexión a Puerto Rico, poniéndose de manifiesto el apoyo y la satisfacción por la intervención de los Estados Unidos en la hermana isla.

Afortunadamente no todos los criterios estaban a favor de la anexión y ejemplo de eso es la carta en que Betances plantea a Estrada Palma que él no se conformaría con la anexión sino que para él es muy importante la independencia de Puerto Rico.

Planteando más adelante :

... " i a mi me parece que sin compromisos de gastos le constaría a esa Delegación hacer al Gobierno Americano las indicaciones convenientes, para que se conformara con hacernos independientes sin querer absorvernos..." (19)

Cuanta razón tendría Betances al plantearle este temor a Estrada Palma, Puerto Rico nuestra hermana Isla del Caribe absorbida por los Estados Unidos perdió así todos los derechos como República y pasó a ser colonia de la Metrópolis Americana, teniendo sus hijos más preclaros por bandera no aquella con la que soñara en los momentos del auge independentista, sino la odiosa bandera norteamericana.

Pero con esta Puerto Rico pagó en caro precio ya que cayó en manos norteamericanas haciendo que fracasaran los intentos de la gran independencia realizados por los patriotas portorriqueños, sus hijos tuvieron que soportar que la garra del imperialismo se posara sobre su patria haciéndola víctima de su política de opresión y de mis-

...is.

LA FUTURA REPUBLICA

LA FORMA ESTATAL

Como hemos visto en el acápite anterior nuestro trabajo trata de ir -  
llevando a través de su exposición la forma en que pensaban nuestros-  
membres acerca de problemas de gran importancia durante la guerra --  
del 95.

En este acápite trataremos de exponer qué pensaban los mismos acerca  
del problema del tipo de organización estatal que se daría al país -  
luego del triunfo de la independencia.

Revisando las fuentes nos hemos encontrado con muy poco material que  
nos hablan sobre el tema, al cual por su importancia nos llamó poste-  
riormente la atención, por eso decidimos integrarlo al trabajo, cuñ-  
ara la forma de organización estatal, cómo se realizarían las elec-  
ciones para los distintos cargos y cada que tiempo se llevarían a --  
cabo las mismas. Estos aspectos junto a cómo se tratarían los dis-  
tintos aspectos tanto en lo económico, político y social son incógni-  
tas que aún después de revisar toda una serie de materiales no hemos  
podido, como se verá más adelante, lograr un acopio de información -  
que nos ayude a estructurar un proyecto de la forma de organizacón-  
que tuvieran pensado los miembros para el futuro.

Nos hemos encontrado en nuestro proceso investigativo un trabajo rea-  
lizado por el historiador Jorge Ibarra en el cual a través del aná-  
lisis de diferentes documentos martianos va exponiendo las ideas con-  
tenidas en los mismos acerca del gobierno futuro. Además, encontramos  
como el mismo nos resume en cinco aspectos fundamentales la idea de-  
cómo se organizaría el gobierno de la isla cuando se lograra la ind-  
pendencia, (20).

Pero si bien el trabajo de Ibarra recoge el pensamiento martiano en cuanto a la organización del país no hemos encontrado en el transcurso de nuestra investigación ningún documento que nos plantee un proyecto de organización del Estado dentro de las filas del Ejército y es así como con unos pocos datos al respecto trataremos de ir conformando por boca de los propios mambises cuestión de importancia -- tal.

Al analizar qué forma de gobierno era el ideal de nuestros mambises nos encontraremos que todos aquellos que tratan el tema plantean -- como ideal al gobierno Republicano, es decir tomando al ejemplo de las repúblicas burguesas surgidas mucho tiempo atrás y especialmente al sistema norteamericano de gobierno que si bien creemos no por ser el mejor, si no por tenerlo más cerca y conocer aún más las formas y organizaciones estatales.

La necesidad de obtener en Cuba una república como forma de gobierno es expresada por la prensa española, de la cual tenemos noticias a través de "El Cubano Libre" que en su artículo "La voz de la verdad" nos dice:

" La República es, pues la solución clara, terminante, indubitable de la cuestión cubana, es la que da resuelto al punto y -- sin dilación el problema nacional. |  
(Los Dominicales de Madrid) (21).

El modelo republicano de gobierno es proclamado por todos como una necesidad y como la vía para obtener un verdadero gobierno propio.

La República que guía como fin último de las luchas por la independencia será proclamada por todos, pero al revisar la bibliografía a que

tipo de República se refieren nuestros cambios nos encontramos que hay una coincidencia general al plantear la necesidad de ir al logro de una "república democrática" y nos preguntamos por qué esa convergencia hacia el tipo republicano democrático, pues de diez materiales revisados, nueve de ellos al dar el tipo de gobierno nos plantea la República Democrática y uno de ellos da como gobierno la República sin apellidarla.

Revisando las fuentes tratamos de encontrar el planteamiento que sirviera de base al criterio difundido en todos de República Democrática, --- pues nos preguntábamos por qué existía un criterio tan difundido de esa forma de organización. Aunque al bien es cierto como dijimos anteriormente que aún lo difundido del criterio no era esta la única forma republicana que existía, pero que no obstante existir otras formas de organizar a la república futura como veremos más adelante en esencia se significaba lo mismo.

Para analizar esto citaremos dos ejemplos que se refieren a la República:

" Fueron los días más felices de mi vida; gozaba contemplando la --  
la unión que se veía en nuestro pueblo, y con las diferencias --  
y muestra de gratitud, admiración, respeto y cariño que nos día  
pensaban. Yo mismo aquellos que pensaban y sintieron la Revolu-  
ción, que nuestros contrarios.."

Yo veía constituida la República modelo." (33)

Aquí se refleja el anhelo de nuestros cambios de que sus luchas ce --  
vieran coronadas al triunfo con una república modelo en la que la paz-  
y la igualdad fueran los pilares fundamentales de la misma, obteniendo  
se así una verdadera república donde la unidad entre todos sus integra-  
tes fomentara la felicidad y el bienestar por el que habían luchado.

-45-

Pero en la aspiración de nuestros combates no sólo se refería a la forma en que se integraría la vida dentro del país, sino también --- hacen referencia a la posición de nuestra república futura con respecto a otros países y sobre esto plantea Calixto García:

" De éste modo probaremos al mundo que tenemos plena razón en querer ser una nación libre e independiente y que nos sobran condiciones para hacerlo" (23).

De estas palabras interpretamos cuál era claramente el ideal de nuestros combates, de lograr una república libre e independiente, que no existiera el control de ninguna potencia extranjera sobre nuestro país, poniendo de manifiesto al derecho del pueblo cubano a ser libre, derecho se había ganado a través de treinta años de lucha.

El anhelo de ser libres e independientes se expresa a través de todos los manifiestos, diarios, memorias y órdenes militares, es el cuento como los combates niegan en todo momento cualquier tipo de negociación que no trajera implícita la independencia absoluta, y si bien aceptaban la ayuda de los Estados Unidos, esta ayuda no podría implicar en ningún momento compromiso alguno que pusiera en peligro la independencia absoluta de nuestro país. Es por eso que dentro de los ideales republicanos se pone bien claro el deseo de obtener ante todo una patria verdaderamente libre.

Ante la posibilidad de que se presentasen proposiciones, que tuviesen por base, como conclusión que no fuera la independencia absoluta se manifiesta en todos los sentidos la negativa, esto nos da la medida, del tipo de república a la que aspiraban nuestros combates, --- sobre esto tenemos:

\*\*\*

... pues el gobierno supremo de la República es el único que puede oír las proposiciones que se le hagan, y aún este solícito -- podrá oír aquellos que tengan como base al reconocimiento por -- el gobierno español de la independencia absoluta de la patria -- cubana" (24).

Siempre encontraremos cuando se refieren los luchadores por nuestra -- independencia que esta situación es planteada de forma que quede expue -- to claramente ante el mundo que nuestra república debe ser libre e inde -- pendiente, y no enajenarse ni con compromisos con España que signifiquen -- un freno para la independencia y ni siquiera en las negociaciones -- con Estados Unidos se pone a un lado este hermoso anhelo. Ellos lucha -- ron, como dejaron saber a cada momento por una república libre e inde -- pendiente como premio a sus sacrificios.

Ahora bien vimos que a pesar de que se plantea con otros nombres, la -- forma de república no cambia y en ambos casos prima el mismo criterio al -- explicar cómo sería esta república, por lo tanto y tomando como guía el -- criterio de república democrática expuesto por Martí (25). Este a través -- de la bibliografía al respecto nos aparece en repetidas ocasiones -- lo que nos permite afirmar, que si bien podían existir criterios que -- fueron contrarios al logro de una independencia absoluta, siendo parti -- darios de la necesidad de lograr la ayuda de los Estados Unidos aún du -- rante el período republicano, por ser estos un país civilizado y fuerte. -- Lo verdaderamente lo que hemos encontrado más arraigado en el sentir de nues -- tros cambisés es el logro de una república democrática, libre e indepen -- diente.

Como hemos dicho anteriormente la bibliografía encontrada con respecto -- a la estructuración interna y externa de la futura república cubana ha -- sido muy dispersa, y además escasa encontrando enormes lagunas, y aun -- que sobre algunos aspectos de la vida republicana hemos encontrado refe -- rencias, en general ningún documento nos ha aportado datos que conformen -- por sí solos un proyecto para el futuro gobierno.

Refiriéndose a José Martí, en su libro "Los Primeros 30 Años" encontramos como nos dice:

" Martí entró luego en consideraciones sobre lo que debía ser la República, poniendo de manifiesto sus generales dotes de estadista. No quedó ningún aspecto de la vida nacional, tanto en el orden doméstico como en el exterior, que no analizara, dando preceptos de una sabiduría y previsión asombrosas en cada caso examinado.

¡ Cuanto es de lamentar que aquella maravillosa pieza oratoria no hubiese sido escrita! " (26).

Al leer lo anterior podemos decir que según refiere Piedra Martel se proyectó en su discurso hacia todos los órdenes de la república, pero como él mismo nos deja saber, aunque el análisis fue algo comprendente y lleno de sabiduría no se hizo posible, recoger el mismo para la posteridad ya que el mencionado discurso no fue escrito.

Esto es un dato muy curioso pues si tenemos presente que en el campamento donde fue pronunciado este discurso se encontraban las tropas de Gómez, Masó y otros Generales mambises y al analizar los diarios de Campaña tanto de Gómez como del jefe de su escolta Bernabé Boza nos encontramos referencias al discurso pronunciado por José Martí, lo que tristemente nos hace perder una información tan preciosa, así como el análisis o la interpretación sobre el discurso de algunos de los allí presentes, lo que nos hubiese podido ayudar verdaderamente a estructurar alguno de los aspectos fundamentales de la vida republicana a través de la visión de nuestros mambises.

Así nos encontramos, que al tratar de organizar el problema republicano sólo teníamos la concepción de república democrática, expresada por la mayoría de nuestros libertadores y algunas ideas que trataríamos de utilizar para conformar en lo adelante la vida republicana con que soñaban los mambises y entonces decidimos comenzar por la posición que tendría el gobierno.

Respecto a lo anterior y revisando en la bibliografía nos encontramos que la aspiración fundamental es que el gobierno responda a la organización democrática republicana, donde el pueblo esté representado y donde el gobierno responda por entero al mismo. Sobre esto tenemos.

..." Un pueblo que nace en el presente siglo, siguiendo el curso que le señala al progreso, siente la noble necesidad de un gobierno propio, que creado en el pueblo sea por el pueblo y para el pueblo, un gobierno republicano democrático, por cuyo motivo la única voluntad soberana es la del pueblo que lo crea, voluntad que está sobre el criterio de todos y cada uno de los gobernantes...." (27).

Es elocuente ver hasta que punto llega la idea del logro de una verdadera democracia en la futura república, al plantear como el gobierno sería creado por el pueblo y para el pueblo, un gobierno democrático donde el presidente sería solamente un representante de los intereses del pueblo.

Este presidente según el propio Orestes Ferrara, - del que conocemos su trayectoria posterior a favor de los intereses de la oligarquía y del imperialismo yanqui, - según lo expuesto por el mismo en convergencia con el General Góñez sería necesariamente elegido por el pueblo ya que como él mismo manifiesta..."para hacer una República hay - necesariamente que hacer elecciones..." (28).

Se plantea así que para llegar a lograr un gobierno verdaderamente democrático se debía ir por el camino de las elecciones y sobre el cargo de presidente, cargo tan importante para llevar a cabo la dirección adecuada de los asuntos de la república, tendremos el juicio acertado del Generalísimo quien con una lúcida visión acerca de dicho problema planteó :

...Habrá muchos candidatos para la Presidencia. Si muchos :  
 Calixto, al Marqués, Tomásito, . . . así, Manuel Mangily....  
 Habrá muchos. Si los pueblos de América tuvieran menos -  
 candidatos presidenciales, serían felices. En Santo Do-  
 mingo y en otras partes, todos los males vienen de este  
 disputado cargo de presidente... (29)

No lejos estaba de la verdad, Máximo Gómez, cuántos males no sufrió  
 nuestra mediatizada república por tener a la cabeza de la misma a -  
 hombres ineptos y entreguistas quien comenzando con el propio Estru-  
 da Palma abrió las puertas del país a la intervención de los Estados  
 Unidos en todos nuestros asuntos, llevando a la República por la que  
 murieron tantos mambises a la ruina y al subdesarrollo más despiada-  
 do.

Pero no eran esas las aspiraciones de aquellos hombres que lo dieron  
 todo por la patria, ellos añoraban un país en el cual no existieran-  
 las Instituciones Coloniales españolas que con sus leyes mantenían a  
 la isla de Cuba en la más terrible de las explotaciones convirtiendo  
 a sus hijos en esclavos. Pensaban en la obtención de un gobierno --  
 que como forma superior organizada representara los logros obtenidos  
 por ellos durante tantos y tan largos años de lucha por esto, procla-  
 maban la fundación de una verdadera república democrática que luchara  
 ante cualquier intento de instaurar en el país " un régimen militar,  
 o establecer un régimen de oligarquías rivales" (30). Es por  
 eso que podemos decir sin temor a equivocarnos que en el ideario de  
 nuestros mambises no existía el sentimiento de lograr para su patria  
 oprimida, otra cosa que no fuera la independencia absoluta, logrando  
 así un país libre e independiente en el cual, los gobernantes respon-  
 dieran por entero al pueblo y fueran fieles defensores de sus inte-

-----

Máximo Gómez refiriéndose a como debían los cubanos hacer la elección de sus ministros, nos dice que esta debe hacerse de forma atizada, -- lográndose así responder por entero al pueblo, sin que obtengan más -- beneficios que los obtenidos por los propios obreros que serán los -- encargados de convertir con su trabajo a la patria empobrecida por -- tan largos años de lucha en "Cuba próspera y venturosa" (31) con esto vemos la preocupación de uno de los más sobresalientes soldados de -- la patria por el gobierno acertado de la futura república aunque no es nuestro objetivo trabajar la dirigencia de la guerra sino la masa de soldados en sí en cuanto a criterios acerca de los problemas.

En cuanto a la organización militar del país es poco lo que tenemos -- encontrado, Avelino Sarjenis plantea la necesidad de que al quedar cons-- tituido el gobierno de Cuba se organizara un pequeño ejército el cual -- se elegiría de entre miembros del Ejército Libertador (32). Este ejé-- cito si tenemos en cuenta la composición de las filas del Ejército -- Libertador estaría constituido por el verdadero pueblo de Cuba, obre-- ros, campesinos, intelectuales revolucionarios, los que responderían -- por entero a los intereses de la nación, este ejército junto al gobier-- no de la República representaría a nuestro país ante el mundo entero. Siendo esta la más genuina representación de los sectores más revolu-- cionarios del país.

No podía faltar entre las ideas acerca de la República el problema -- de la integración social en el seno de la misma y tratando de obtener información al respecto encontramos como son diversos los criterios -- que planteen la necesidad de una verdadera integración social en el -- país, cobijando bajo la bandera de la Patria a todos sus hijos negros, blancos, pobres y ricos, logrando además de la unión de los cubanos -- como hijos de un mismo suelo, la amistad de los españoles, haciendo -- posible que fueran olvidados todos los rencores, injurias y heridas -- abiertas por la guerra, las que al cesar esta debían ser olvidadas, --

11111

pués los mambises no luchaban por obtener una república en la cual - las deficiencias que llevaron a la misma, hicieron mella en la felicidad del triunfo, llevando así el triste triunfo de una república - con inmensas contradicciones internas.

Elocuente ver como en la ideología de nuestros mambises prima el sentimiento de hermandad y de igualdad racial como vemos en el - lanto, al bien al instaurarse la República esto no satisfizo las aspiraciones de los mambises, los que sintieron en sus propias carnes - la discriminación tanto por ser pobres como por la condición de ser negro.

La idea de una república donde las clases medias de la sociedad, los campesinos y los obreros tuvieran un papel fundamental - la misma, - no pasó de ser una esperanza, pues al inaugurarse la república mediatizada continuó la explotación y la miseria a que estaban acostumbrados.

Todo lo anterior es reflejo de forma muy elocuente por nuestros mambises y en las referencias que tenemos acerca de cuál - el ideal - para el logro de la igualdad social y de la justicia en la futura - república democrática creemos exponer un fragmento de un discurso - que nos llega a través de las memorias de Avelino Sanjeles donde de forma clara y sencilla expone como debe ser tratada la cuestión social y la aplicación de la justicia en la República Democrática.

El fragmento a que nos referimos dice así:

... En la cuestión social, la ley debe ser y es de la actualidad una e indivisible. Ante ella no hay blancos ni hay negros, ni - elementos de casta, ni elementos de desorden delin - cuentes sobre quienes cae de lleno la ley. La República ha de - establecerse como dijo el Maestro: cordial y para todos, y ella - no se llega si no es por base incommovible el cumplimiento estricto de la justicia...." (33).

Nuestros miembros, se planteaban conjuntamente con la necesidad de llevar a la república el sentimiento de igualdad y de justicia, la necesidad de llegar a la misma sentimientos puros y hombres dignos que supieran tomar la antorcha de la libertad de manos de aquellos hombres que lo habían todo por la independencia de la patria.

Es por eso que en el Ejército Libertador se cuidó desde el inicio el mantenimiento de una firme disciplina que fuera creando las bases morales para la fundación de la futura República.

La base moral de la futura república era una preocupación evidente, -- entre los miembros, hay crítica hacia cualquier manifestación de indisciplinada, se mantiene un especial cuidado en que los antiguos esclavos maliantes, los bandoleros, aquellos que brindaron su brazo a la causa de la patria, y la supieron honrar, fueron considerados como dignos ciudadanos, pero hacia los que mantuvieron una actitud negativa debían tenerse en cuenta pues era peligroso que pasaran a la República con el título de "Libertadores".

Al analizar esto veremos cuanta razón tenían aquellos que buscaban desde la revolución que entre las filas del ejército reinara el espíritu de igualdad, y moral entre los integrantes del mismo.

Luego de terminada la revolución vemos según nos dice Máximo Gómez -- en carta a Ernesto Fontes Sterling (34) la situación en los pueblos abandonados por el enemigo eran verdaderamente focos de inmoralidad y hace un llamado para evitar que esto una vez organizada la República se mantenga en el país.

Máximo Gómez quien es bien conocido por su recio carácter y su amor a la justicia, quien en el campo también hace mantener una disciplina regia, ante la inmoralidad existente luego de terminar la guerra plantea.

... " Si la República se inaugura con estos hechos perdidos que nos ha dejado España pues solamente hubieramos cambiado de nombre"... (35)

Es importante observar que a pesar de las intenciones de nuestros emisores por llegar a la república un ejército y un pueblo verdaderamente moral, esto no pasó de ser mera esperanza, pues la corrupción fue una compañera inseparable de nuestra sociedad durante todo el tiempo que duró la república mediatizada.

Algo que nos llamó poderosamente la atención fue la falta de información existente sobre el problema económico, al revisar la bibliografía se encuentran referencias que nos pudieran servir como guía para analizar y conocer qué y cómo pensaban nuestros emisores acerca de un problema tan interesante.

Cómo estaría conformada la república en cuanto al régimen económico cuál sería la clase dominante, cómo se comportaría la forma de tenencia de la tierra, estos y otros problemas, de gran importancia para el país son obviados, y nos preguntamos el porqué, dado que este es un aspecto de trascendental importancia y que podría definir el tipo de quien estarían el control político en la República.

En el proceso de nuestra investigación encontramos un aspecto de gran importancia, que demuestra como el ideal de nuestros emisores que quepa lugar a dudas la obtención de la independencia absoluta de la Isla.

Como cita Rodolfo Bargas en sus apuntes... "Nosotros no queremos ser libres nunca de autonomía..." (36), para ellos, estaba muy claro que la autonomía significaría cambiar el nombre y manteniendo así el yugo español en nuestras tierras.

No podrían aceptar ellos la autonomía, su lucha a muerte, esa lucha que tantas vidas le costó a la patria no podía tener como fin la — aceptación de un gobierno de forma autonómica que aclarara abajo to — das los sacrificios realizados durante treinta años.

La prensa, encargada de responder a los intereses reaccionarios españoles, realiza una propaganda amplia en torno a la aceptación de los cubanos de la autonomía pero este rumor es desvirtuado por la actuación decidida de nuestros cubanos que a cada momento se encargaban de aclarar al mundo,:

... "Pelearos por la independencia absoluta: así se ha dicho y firmado en el Manifiesto de Monte-Cristi, se ha dicho y firmado en Nuestra Constitución y se dice y se firma a -- diario y con sangre en los Campos de Batalla..." (37).

La actitud de nuestros mambises ante el problema de la autonomía — es una actitud firme y decidida, es un "no" rotundo a todo tipo de solución que no tuviera implícita el logro de una verdadera inde — pendencia, por la que tantos de sus hermanos murieron, es por eso que se reafirma aún más el criterio de que el anhelo de los mismos sería una república democrática libre e independiente en la cual — todos fueran hermanos y en la que el trabajo fuera el fin verdade — ro de los hombres, para así construir una Patria próspera e inde — pendiente teniendo entre sus cualidades más preciadas: la justicia, la moral y el amor a sus propios hermanos, perdonando las ofensas — y siendo uno solo a la hora de empuñar el azadón.

Como se ha visto hemos tratado de dar los criterios que encontramos acerca de todos los problemas referentes a la república, pero tratamos siempre que los mismos no fueran de los dirigentes de la época — como Máximo Gómez, Maceo, Celixto García, aunque no hemos podido dejar de citar algunos de ellos.

Es importante destacar que aunque no han sido muy difundidos los críticos acerca del problema que nos ocupa se encontró en las fuentes -- utilizadas que predominaba ese criterio de alcanzar una república -- democrática y es muy curioso que al revisar el libro de Orestes Ferrera, "Las relaciones con Máximo Gómez" este nos refiera como en -- conversación con Enrique Villuendas este le da una opinión que hasta el momento no habíamos encontrado y será que la revolución irá hacia una república conservadora, (38) explicando su criterio de el hecho -- que la guerra que se llevaba a cabo era una revolución campesina, y -- que losreda la independencia todos los matices radicales serían olvi -- dadas, echándose a un lado los intereses de Martí, Gómez y todos -- a aquellos viejos luchadores que querían una verdadera independencia -- mientras que según él los jóvenes sólo aspiraban a la independencia -- dando a entender además que a lo que realmente aspiraban estos era -- a una República conservadora y capitalista, teniendo que esperar -- hasta que tuviera ribetes dictatoriales. El trabajo investigativo -- que hemos llevado a cabo nos arroja que sólo existe este criterio -- en los materiales revisados y creemos que por lo poco radical y revolu -- cionario del mismo no puede ser un criterio muy definido, como nos -- lo demuestra la falta de información al respecto. No se soñó con la -- República conservadora y capitalista como nos dijera Enrique Villu -- endra, el ideal más alto y puro de nuestros libertadores estaba puesto -- en el logro de una República para todos donde el obrero y el campesi -- no fueran los representantes máximos del pueblo cubano,

Martí hombre de una visión política extraordinaria supo ver que la -- República se inauguraría con muchos males pero estos serían arradi -- cados mediante serias transformaciones en el seno de la misma, y para -- demostrar la radicalización que se llevaría a cabo en la misma nos -- dijo:

... "Revolución no es la que vamos a hacer en la manigua sino la que vamos a hacer en la República.." (9)

Él siempre supo ver cual era el camino a seguir y cómo él lo hizo. No fue con el fin de la guerra que se obtuvo la República libre e independiente por lo que ellos lucharon, sino que el pueblo cubano tuvo que pagar el precio del logro de una República libre - entregando a la patria miles de sus mejores hijos para así luego - de diez años de lucha obtener una patria libre y una república verdaderamente democrática donde el obrero el campesino y el intelectual unidos en un solo ideal llevan a cabo la Revolución con que estos soñaron poniendo muy en alto sus sagrados sacrificios.

TRATAMIENTO DEL PROBLEMA RACTAY.

MANIFIESTO DEL PODERIO RACIAL DE LAS FIAS DEL MUNDO

Como hemos visto en nótipos anteriores este trabajo tiene entre sus objetivos dar a conocer la forma en que pensaban los guineenses en la gesta heroica del 95, y precisamente en este nótipo estudiaremos que pensaban sobre el problema racial.

Aspecto este que será de gran importancia dentro de la ideología de nuestras ambiciones, dada su estrecha relación con los objetivos de nuestras luchas, que desde el 10 de Octubre de 1868 en que Carlos Manuel de Céspedes concedió la libertad a sus esclavos en su ingenio "Damaigua" se manejaron toda una serie de criterios para definir la situación de los negros, estos fueron recogidos en los diferentes documentos emitidos durante la guerra liberadora de los Diez Años donde de forma más o menos profunda se trataba de dar solución al problema.

Desde el primer documento emitido por Carlos Manuel de Céspedes, el Manifiesto de la Junta Revolucionaria de la Isla de Cuba el 10 de Octubre de 1868, plantea como solución inmediata al problema del negro:

..." deseamos que la emancipación gradual y bajo indemnización de la esclavitud..." (40).

Aunque estas palabras no dan una solución radical al problema, por diversos factores entre los cuales tenemos que el apoyo financiero de la revolución estaba en manos de los grandes y medianos hacendados dueños de esclavos que con sus riquezas ayudarían financieramente al desarrollo revolucionario.

Esta cuestión del negro en el transcurso de la guerra fue radicalizándose paulatinamente y así en el Manifiesto de la Junta Revolucionaria se plantea "... una emancipación gradual y bajo indemnización de la esclavitud ..."; vemos como el Decreto del 27 de Diciembre de 1868 sobre la esclavitud Céspedes expresa:

"... Cuba libre es incompatible con Cuba esclavista..." (41).

Pero en el mismo da toda una serie de instrucciones para garantizar a los esclavos, los cuales se incorporaran a la guerra con el consentimiento de los dueños a los que se les daría a su debido tiempo — una indemnización, además se plantea que no se aceptarían aquellos — esclavos que se presenten a los Jefes militares con el afán de participar en la guerra sin antes consultar con sus dueños.

El problema del negro se va radicalizando cada vez más y vemos como ya en la Asamblea del Centro del 26 de Febrero de 1869 se dicta un decreto sobre la abolición de la esclavitud y en su primer artículo nos dice:

Art.1 " Queda abolida la esclavitud.... (42)

Aunque se mantiene vigente la necesidad de una oportuna indemnización a los dueños afectados por dicho artículo.

La cuestión racial sigue siendo tratada en el transcurso de la guerra del 68 y ya en la Constitución de Guáimaro el 10 de Octubre de 1869 en su Artículo 24 nos dice:

Todos los habitantes de la República son enteramente libres.."

(43)

Esto también fue un gran paso de avance para el proceso revolucionario llevado a cabo fue frenado luego por el Reglamento de Libertos del 5 de Julio de 1869, donde de una forma u otra se regula el trabajo del esclavo por considerarse inepto para organizar por sí solo su vida futura. Pero este Reglamento tuvo una vida efímera, ya que con la circular de Carlos Manuel de Céspedes del 25 de Diciembre de 1870 quedó abolida totalmente la esclavitud al plantear:

Por ello es que desde la publicación de esta circular, cesarán estas consignaciones, quedando en libertad de prestarlos como lo tengan por conveniente y consagrarse con los demás ciudadanos a aquellas ocupaciones, que según su aptitud les sean más propias en cualquiera de las esferas de actividad de la República..." (44).

Si hasta aquí hemos ido siguiendo muy someramente el proceso de radicalización que tuvo la cuestión de la raza a través de la Guerra Grande dentro del Ejército Libertador por medio de los documentos oficiales — donde se trató este tema, a partir de aquí nos ocuparemos de rastrear y analizar en lo posible cómo esa radicalización se va operando o no en las tropas del Ejército y lo abordaremos no en el período comprendido entre 1868-1878 sino dentro de la Guerra de Independencia.

Partiremos de citar el párrafo correspondiente al problema negro en Cuba expresado en el Manifiesto de Montecristi del 25 de Mayo de 1895 en el cual José Martí hace un análisis profundo y acertado de la verdadera situación existente expresando:

"La revolución lo sabe y lo proclama también. Allí no tiene el negro escuelas de ira, como notuvo en la guerra una sola culpa de ensorbecimiento indevido o de insubordinación. En sus hombres anduvo segura la República a que no intentó jamás. — Sólo los que odian al negro ven en el negro el odio..." (45).

A partir de estas palabras podemos analizar el desarrollo y radicalización del pensamiento revolucionario de la época, poniendo al negro en el lugar que verdaderamente ocuparía y ocupó a través de nuestras guerras de liberación. Y veremos el combate a las ideas expuestas por la reacción de que nuestras Guerras de Independencia era una batalla de razas. En este Manifiesto programa de la guerra del 95 se dejó en evidencia que el negro fue un soldado más con un valor, una disciplina y un arrojo dentro de las filas del Ejército Libertador que le hizo merecedor de altísimos honores en el seno de la lucha por la independencia.

A través de la guerra hay ejemplos del pensamiento de nuestros libertadores sobre el problema de la raza. Un ejemplo muy elocuente es lo que nos dice en su relato *Marling With Gómez*, el periodista norteamericano Grover Flint sobre una conversación del mismo y el Presidente de la República Salvador Cisneros Betancourt en la cual al ser interrogado por el norteamericano acerca de si sería de temer una guerra de razas -

al terminar la guerra por la independencia, Salvador Cisneros Betan -  
court negó rotundamente y planteando la diferencia existentes entre -  
nuestros negros y los de los Estados Unidos nos lo diferencia exponien -  
do que nuestros negros supieron comportarse adecuadamente sin que se -  
registraran un solo ultraje en mujer blanca alguna durante la guerra -  
y que debido a su valor eran verdaderamente estimados poniendo como  
ejemplo a Maceo. ( 46)

No obstante de que en sus palabras encontramos que Salvador Cisneros -  
trata de ensalzar el valor y la honradez de los negros a su notación  
durante la guerra, veremos que el mismo no tiene una comprensión os -  
bal del problema por que si bien según el propio Flint nos plantea toda  
una serie de buenas cualidades en los negros, no nos plantea diferen -  
ciación que podemos apreciar en el fondo de sus palabras y sobre todo  
cuando nos dice de la superioridad del negro cubano por encima del ne -  
gro norteamericano, olvidando que al hombre no se le puede juzgar in -  
dependientemente del medio en que se desarrolla y transcurre su vida.

Además podemos ver en él un desconocimiento e incomprensión de las -  
palabras de Martí al decirnos:

... " No hay razas, no hay más que modificaciones diversas del -  
hombre en los detalles de hábito y forma que las cambia  
lo idéntico y esencial según condiciones del clima e histo -  
ria en que viva ... " (47)

Aquí vemos que Martí no ve al negro como un ente aparte sino que lo relaciona con su clima y la historia, analizando las variaciones que pueden haber en las actitudes de los hombres de acuerdo al medio en que les toca vivir, y por eso podemos decir que si en nuestros negros se encontraran cualidades superiores serían dadas las condiciones sociales que les tocó vivir y no por que sea de naturaleza mejor, pues no se nace bueno o malo sino que debido a las condiciones históricas que influyen sobre nosotros es que se determina la conducta y el modo de actuar de los individuos. Es por eso que consideramos que aquel que vea en el negro por su color cualidades negativas está manteniendo criterios racistas.

Las manifestaciones racistas encubiertas las encontramos a través de algunos de nuestros diarios de campaña y de la correspondencia que hemos ido encontrando en nuestra investigación. Esto nos permite apreciar que no se había comprendido a cabalidad el problema de la igualdad racial en todos los sectores y capas de nuestro Ejército Libertador.

Aunque si bien no encontramos declaraciones abiertas en contra de la integración del negro en nuestra vida social dentro de la República en Armas, o con vista a la futura República Independiente, si vemos que al hablar del negro lo hacen diferenciándolo por su color, así tenemos el ejemplo de Ernesto L. Ustorres quien al referirse a una mujer que lo atiende estando enfermo lo hace exponiendo:

..." De cutis negro pero alma blanca..." (48)

Y nos preguntamos, ¿era necesario ver en Sixta el color de su cutis?  
.. por qué el Comandante Uantorres Perdomo en lugar de esto no alabó-  
las cualidades de la negra sin exponerle la diferencia entre su cutis  
y su alma?

Esta situación se repite en diferentes ocasiones y al leer El Diario -  
de un Estudiante Masfí de Virgilio Ferrer este nos habla de que Sonvi-  
lle va a curar a " un moreno " (49), por qué se llama masfí o a un pa-  
triotas?, por qué mantienen al referirse a un negro la diferenciación -  
por su color?, por qué no ven en un soldado negro, eso lo que es sim-  
plemente, un soldado de la revolución.

También nos encontramos un relato semejante aunque en este veremos -  
aún más de manifiesto el racismo.

... " Ahí encontramos acampados al Teniente Coronel Prudencio Mar-  
tínez (a) Pancho. Este sujeto de color, pero agradable en  
su trato y sincero en sus propósitos y amistoso para con sus  
compatriotas..." (50)

Si analizamos esta corta idea expresada por el Coronel Rodolfo Bergés  
Tabares tendremos según sus palabras, que para él en algún sentido el  
color podía ser una impedimenta que hiciera o no a los hombres gratos  
al trato, de ahí que viese la necesidad de aclarar que aunque era de-  
"color" era "agradable" y nos preguntamos, por qué esa diferenciación  
entre soldados de un Ejército que luchaban por una causa común.

El problema racista no se manifiesta sólo entre el elemento blanco -  
dentro del Ejército, sino también nos encontramos casos de racismo -  
negro, aunque al seguir estas tendencias dentro de la investigación -  
hemos encontrados este problema reflejado en menor escala.

Un ejemplo de esta situación es lo que nos narra José Parra Quinte-

... En nuestro escuadrón había un moreno llamado Francisco el cual había sido esclavo motivo que no lo dejaba simpatizar del todo con los blancos y no obstante los muchos años que llevaba en Cuba, entendía el catalano a media y lo hablaba a cuartos pero siempre estaba dispuesto para cualquier servicio por muy peligroso que fuese..." (51)

Analizando este negro al cual se refiere de Parra Quintero tenemos como su antigua condición de esclavo lo situó en posición de inferioridad — respecto al blanco, por lo cual aunque libre ya en sus carnes queda el recuerdo de los malos tratos tiempo atrás sufridos. A todo lo anterior le sumamos su parcial desconocimiento de la lengua española y obtendremos su desinformación de como era tratado el problema del negro dentro del ejército.

Tendremos pues que este negro podría por todo lo anterior tener su desconfianza hacia el blanco pero de forma no mal intencionada, sino más bien detrás de su incultura e incompreensión de la situación actual del negro, pero sin poder decir por esto que este negro mantiene una actitud contraria a la situación revolucionaria si no, como viene nos refieren de Parra Quintero siendo uno de los primeros en la anti.

Al volver al leer la anécdota que nos relata Manuel Piedra Martell en sus memorias " Mis primeros 10 Años", donde el mismo nos cuenta que la vida en el Campamento del General Masó era afectuosa sin que se notara la más leve diferenciación racial aunque nos dice:

-47-

...” Pero un buen día apareció allí un hombre de color mulato, llamado Varona. Nunca supe por que vino ni por que se fue, pero una vez, en ocasión de hallarnos reunidos mis compañeros blancos, más que por blanco, por jóvenes y bisoños, se nos acercó y previas unas cuantas palabras sin interés nos dijo:

— Es una pena verlos a ustedes jóvenes blancos sirviendo a las órdenes de dos negros.

Se refería a Caldonio Rodríguez y a Chacón.

Esa lenguaje nos indignó a todos.

— Aquí — les respondimos — no existen blancos y negros — sino únicamente hombres dignos que venimos a luchar — por una misma causa, que es la patria común — agregando yo.

— Sospecho que usted es un contrarrevolucionario que trata de introducir la discordia entre nosotros, y vuelve a promover esa cuestión lo voy a denunciar al General Masó...” (52).

Varema como realmente existía cierto racismo negro en la manigua — pero con las peores intenciones ya que se manifestaba al mismo dentro de la masa de jóvenes blancos a las órdenes del General Masó para — sembrar en su seno la desconfianza y la división racial, ya que pone en comparación la condición de blancos de estos jóvenes los cuales — por su condición de hispano están a las órdenes de dos jefes negros — Caldonio Rodríguez y Chacón tratando con esta comparación de hacerlos ver que ellos eran superiores por ser blancos y que por lo tanto debían reclamar un puesto por esta condición racial como los correos pañoles.

Tenemos que se pone de manifiesto la madurez ideológica de estos jóvenes que saben hacerle frente a la intención de este sujeto que aún — siendo mulato trata que estos jóvenes blancos discriminados a Jefes negros que por su valentía y amor a la Patria se han ganado el puesto que ocupan. Además tendremos que con esta actitud vamos viendo alrededor del Cuartel General del General Masó la existencia de una comprensión de una verdadera actitud a seguir ante la propaganda que pudiera existir — un contra de la integración racial dentro de las filas mambisanas y es — por ello que podemos deducir que así pensaban los subordinados de Masó — este jefe al igual que Gómez, Maceo, Calixto García y otras figuras de la dirección de la guerra le habían inculcado a sus soldados el amor y la igualdad racial en un ejército en el que todos luchaban — por una Patria justa, donde se olvidara el color de los hombres y sólo — por la condición de hombre digno o indigno fueran diferenciados sus — hijos.

Hasta ahora hemos tratado de a partir de algunos ejemplos ver en lo posible las diferentes tendencias que con respecto al problema de la raza encontramos y veremos que a pesar de haber comprendido la importancia que tenía para Cuba la incorporación de sus hijos a la guerra y a la — cual tanto negros como blancos unidos en un mismo fin audieron resurgir — a darle todo por la Patria esclavizada, no era comprendido a cabalidad el problema racial y aún existen rasgos de racismo blanco y negro — y que si bien no era algo muy difundido en el seno del Ejército si se — manifestaba tanto en sus conversaciones como en la referencias encontradas en diarios y memorias dándonos con esto una visión de la poca radicalización en algunos sectores del ejército que veían aún en los soldados de la Patria la diferencia de color, haciéndolos — esto más o — menos agradables, superiores o inferiores.

Ahora analizaremos que afortunadamente esta actitud racial es la que predomina dentro de las filas de nuestro Ejército y aunque es cierto que no podemos obviar la situación anterior, podemos decir que la — actitud antirracista y la idea de la igualdad de todas las razas, sin tener en cuenta para nada el color de la piel elemento superficial — cuando se unía la sangre de negros y blancos en el campo de batalla en una lucha a muerte por alcanzar la independencia absoluta, fue una idea generalizada dentro de la parte más revolucionaria y combativa de nuestro Ejército.

Sobre esta cuestión nos dice Fermín Valdés Domínguez:

... Si Martí viviera cómo había de condenar la obra infame de los nobardes murmuradores de oficios y cómo había de condenar a los racistas blancos y negros la enormidad de sus crímenes, — pero si él ha muerto nos queda su obra; la guerra y ella se encargara de elevar a los buenos y señalar para siempre con el estigma de reprobos a los que todo lo sacrifican a la unidad y al necio orgullo..." (53).

Se manifiestan en estas palabras de Fermín Valdés el pensamiento martiano, resumiendo la prédica martiana sobre la cuestión racial en la que más adelante tendremos además críticas de nuestros hombres más insignes, desmintiendo así opiniones que tratan de desvirtuar su verdadera existencia patriótica.

Además teniendo presente las palabras de Martí como guía a seguir en nuestra guerra.

... " La revolución lo sabe y lo proclama, la emigración lo proclama también. Allí no tiene el cubano negro escuelas de -  
-  
- como no tuvo en la guerra una sola culpa de enserbecimiento indebido..." (55)

Partiendo de estas palabras es imposible considerar a nuestra Guerra del 95 una "Guerra de Raza". A través de muchos ejemplos observamos en nuestro Ejército el amor al negro y la comprensión de la verdadera causa que llevaba a la guerra.

El Teniente Coronel Avelino Sanjuliá resume todo lo anterior en sus memorias cuando acertadamente plantea.

... " La Revolución no era una ilusión, era realidad. Una eran -  
- los aventureros Gómez y Roloff, no eran los emigrados Ján -  
- ches y Martí, ni los negros Maceo y Crambat como nos decían  
- los españoles, era el pueblo esclavo de Cuba que estaba dis-  
- puesto a desamparar antes que continuar bajo el dominio de  
- España..." (56)

Viendo los diferentes criterios acerca del negro y del problema de la raza, podemos apreciar que al negro dentro de nuestras guerras se supo usar un verdadero puesto de honor logrando destacarse no sólo en la dirección del movimiento revolucionario y como simple soldado, -- sino también escribiendo verdaderas páginas de heroísmo haciendo posible que de ellos se dijera:

.../

... "Este negro vale más que muchos blancos..." (57)

Esta frase refiriéndose a José Maceo pone de manifiesto cuanta y cuán sincera puede ser la admiración hacia un negro que destacándose en la guerra y dando su vida por la Patria, hace del color una cosa insignificante, y pasa a ser valorado como un héroe quien por encima de diferencia alguna se hace merecedor de su gloria con valentía y coraje — como guía de todos sus actos.

La hermandad, el amor y el compañerismo entre negros y blancos son cualidades que llenan por así decirlo las relaciones en la manigua — y así como Bernabé Boza en su Diario nos relata emocionadamente el encuentro de las tropas de Maceo con las del Generalísimo luego de cruzar la Trocha el 29 de Noviembre de 1895 del cual nos dice:

... "Es imposible decir la escena que allí tuvo lugar. En un estrecho arroyo y derramando lágrimas de santo patriotismo nos confundimos orientales, centrales y occidentales, negros y blancos..." (58).

Luego de esta descripción llena de un sincero y profundo patriotismo sólo podemos tener en cuenta que aquí verdaderamente se olvidaba el color de cada cual y siguiendo al ejemplo de aquellos insignes y aguerridos leones de la manigua que fueron Gómez y Maceo sólo importaba la causa de la libertad de Cuba, ante la cual sólo eran indignos — aquellos hijos que traicionando a su Patria no mantenían la convicción de su necesaria independencia.

Este problema racial se utilizado por algunos autores para con mal - intencionado interés imputarle a figuras de gran relevancia en nuestra historia máximas racistas con el manifiesto objetivo de tratar de opacar la gloria que mercedosamente se ganaron en el campo de batalla.

Entre las cosas que nos hemos encontrado a través de nuestra investigación tenemos que Fermín Valdés Domínguez nos habla de comentarios oídos por él a un Capitán del Ejército respecto a los Manceos, y que oficiales de la fuerza camagueyana que acompañaban al Gobierno al "Manceo" exclamaron ... " Si es negro.." (59), narrándonos además las expresiones de desprecio emitidas entre los hombres de esa fuerza ante los jefes y oficiales negros orientales. Al comentar estas opiniones Fermín Valdés nos dice:

... " Hoy para los patriotas no hay colores ni razas..." (60)

Aunque en sus palabras nos expone con un cierto grado de mala intención trata de reelaborar el problema del racismo camagueyano y peor aún cuando hablando de esta situación nos dice del General Masó:

... " Pero estos juicios de la gente pequeña no obedecen más que a la inquina de los camagueyanos contra los hermanos Manceo, y que más que eso a la ligereza de los juicios del viaje Masó que es un bilioso y un hombre sin entereza bastante para resultar sus vanidades..." (61)

Si hacemos un retroceso en nuestro trabajo y recordamos lo que nos dice Piedra Martel en su anécdota sobre el incidente con un malato dentro de las filas del Cuartel del General Masó y recordamos que al referirse al ambiente que reinaba en dicho cuartel nos dice:

..." En el Cuartel de Masó todos guardando distancias jerárquicas militares nos tratábamos con deferencia sin que se notara — jamás la más leve provención racial..." (62)

Ante esta afirmación nos preguntamos, podía Masó ser racista?, pues — según el relato de Piedra Martel entre su tropa no existían diferencias por el color de la piel, y más aún nos asalta la duda si sería — realmente cierto lo que nos narra Fermín Valdés, si tenemos en cuenta que ambos Masó y Valdés se encontraban en el Gobierno cuando este último por discrepancias en el seno del mismo abandonó su cargo y se retiró del Gobierno, ante esto nos preguntamos, guardarían a Fermín Valdés sentimientos de contenida inquina hacia el General Masó?, si bien esta cuestión no es fácil de resolver, si estamos de acuerdo en afirmar — que la situación de estar ambos en el Gobierno y las diferencias de — Fermín Valdés con el mismo pudieron influir en sus criterios respecto a Masó que lo llevaron a ver en él a un racista.

Otro caso es el que se plantea una situación semejante es cuando Fermín Valdés esita criterios acerca de la actitud racista de Calixto Garza, — él nos plantea que el General Garza sostenía criterios racistas y que su posición ante esta situación era negativa. Además niega el criterio de Calixto Garza de que en Oriente existían negros que mantenían opiniones racistas y que las mismas eran fomentadas por blancos con malas intenciones.

Al remontarnos en nuestro trabajo hacia el análisis del racismo en las Filas cambiamos podemos ver que existían algunos rasgos de racismo blanco y negro sin que estos fueran una generalización en las filas del Ejército y en algunos casos este racismo se llevaba a cabo con el fin de debilitar la unidad revolucionaria.

Fernán Valdés en su afán de ver en Calixto García a un furibundo racista nos plantea que el General García profesa hacia los Maceos un odio que lo lleva a odiar a todos los de su raza y dice al respecto:

... " Pero es lastima que cometa tantas pifias y que se le haya-  
apoyado ver en todos estos hombres honrados y patriotas de  
Oriente, racistas y enemigos de elemento blanco; esto pue-  
de traer muchos días fatales y comprometer seriamente a la  
Revolución en esta parte de la isla..." (6).

Esto dicho por Valdés Domínguez nos reafirma al General García como -  
racista hasta tal punto que sus sentimientos puedan ser perjudiciales  
para el desarrollo de la revolución.

Si analizamos la carta que le envía el General García al Secretario -  
de la Guerra José B. Alemán y analizamos su contenido tendremos que -  
por boca del propio General quedan descartadas las ideas racistas que  
Fernán Valdés le imputa, en la carta referida Calixto García critica-  
al Gobierno manifestando:

... "Este Jefe se ha encontrado en todas las operaciones realizadas en Oriente y en justicia no puede negarsele lo que tan legítimamente le corresponde. Ha largo tiempo que viene mandando la Brigada de Guantánamo y la circunstancia de ser Jefe de la raza de color exige que no se le postergue — injustificadamente. Aún como medida política se hace necesario y al gobierno no se le ocultará..." (64)

La anterior carta se refiere al Coronel Prudencio Martínez en la cual el General Calixto García participa al Gobierno la necesidad de obviar la cuestión de la raza y tener en cuenta para el nombramiento de General de Brigada por él propuesto al referido Coronel, su actitud y su participación en todas las operaciones, así como su condición de Jefe de la Brigada de Guantánamo. Puede entonces el General García con esta actitud de crítica al Gobierno, ante un hecho de negativa a su ascenso, por el ascendido negro tener criterios racistas.

Como el mismo General expresa en su carta el ve la necesidad de llevar a cabo el nombramiento no ya solamente por el verdadero merecimiento que tenía el Coronel al ascenso, sino como medida política para la revolución, demostrando así el conocimiento de la necesidad de ligar todas las aspiraciones en cuanto al problema racial para asegurar con esta la unidad dentro de las filas del Ejército.

Otra vez podemos ver a través de las palabras de Aníbal Escalante, — el sentimiento de hermandad y solidaridad entre todos aquellos que — componen las tropas del General Calixto García y donde se pone una vez más de manifiesto el sentimiento de una tropa dirigida por un verdadero y cabal patriota. En su relato Escalante Benón nos dice:

.../

... "En la manigua todos eramos soldados de la Patria y los — Jefes blancos o negros, y los soldados, cualquiera que fuera el color de su piel nos sentíamos sólo cubanos..." (65).

Hasta ahora hemos tratado de dar de una forma u otra el modo de pensar sobre el problema que nos ocupa de los diferentes miembros del Ejército Libertador ya sea directamente o dando referencia de integrantes de su tropa, cuando nos referimos a determinados Jefes militares. Ahora trataremos de exponer diferentes criterios expresados alrededor de este problema por el General en Jefe del Ejército Libertador Máximo Gómez. Mucho es lo bueno que podemos decir de este digno hombre que contó además entre sus innumerables méritos el comprender en su totalidad el problema racial y como bien dijo en conversación con Orestes Ferrara, Donville refiriéndose al racismo:

... "Bueno, yo no sé de esto, amigo Ferrara; lo único que sé es que nadie es menos racista que el General Gómez..." (66)

Este hombre patriota que dedicó su vida a luchar por la independencia de Cuba, por ser extranjero tuvo que sufrir incomprendiones y adversidades. Luchador incansable, estratega incomparable, hombre que inspiraba el mayor de los respetos a su tropa, de disciplina férrea y de profundo amor a la Patria. Supo estar a la altura de los más grandes de nuestra historia, comprendió desde muy temprano la necesidad de luchar por la igualdad de la raza y fue amigo sincero de quien unió a su sangre a la del hijo cuando en los campos gloriosos de San Pedro. Muchas veces pudieramos señalarle a Gómez, firme fue su mano al condenar al traidor y al ayudar al caído.

De Gómez intentamos de mostrar a través de la carta a Ramón Blanco-Eronas donde él de forma muy clara expresa su concepto sobre lo que él consideraba la raza, aquí podemos ver el sincero sentimiento, de quien se destacó siempre por su juicio certero.

Ud. dice que pertenecemos a la misma raza y me invita a luchar contra el invasor extranjero pero usted se equivoca - otra vez, porque no hay diferencia de sangre y raza"

"Yo sólo creo en una raza: la humanidad.." (67)

Este sentimiento de igualdad de blancos y negros es expresado por Gómez a través de toda su vida y aún en los Bandos Militares y Ordenes para el Ejército deja expuesto claramente a sus soldados, la necesidad de que todos sean iguales, ante los deberes y derechos de la Patria.

Ejemplo de lo anterior será el Art. 2 de la Orden General para el Ejército con fecha 1ro de Agosto de 1898 donde nos plantea que: "... sin distinción de raza y nacionalidad.." (68), refiriéndose a los derechos que obtendrían los ciudadanos en la República.

No podía faltar al lado de Martí, Calixto García, Máximo Gómez y - otros oficiales del Ejército Libertador, la visión que sobre el problema racial tuviera Maec, héroe negro quien sufrió en sus carnes la discriminación dentro del Ejército, y creciéndose dentro de esas dificultades dió cada día más a favor de su Patria esclavizada.

Para Maceo todos los hombres eran iguales, y aunque la reacción — utilizara en su contra la propaganda de un racismo negro practicado por el mismo, creemos que los hechos lo niegan quitando la razón a todos aquellos que con el fin de opacar el brillo de su merecida — gloria se atrevieron de imputarle el odio a los blancos y su afán de mando.

Nuestro trabajo no profundizará como habrán podido observar en la — figura de Jefes del Ejército, aunque quisimos que estas no pasaran por alto pues sería de gran importancia que sus ideas respecto a la raza quedasen expuestas en el trabajo, así como la influencia que — los mismos ejercieron sobre sus diferentes Cuerpos de Ejércitos. — Por esto queremos dentro de toda una serie de ideas de Antonio Maceo exponer aquí sólo como un pequeño resumen del sentir de quien — supo conquistar con el filo del machete tantas páginas de gloria — para la historia cubana, así veremos entonces lo que le dice Antonio Maceo a José Martí al respecto:

... " Protestaré así mismo y me opondré hasta donde me sea posible a toda usurpación de los derechos de una raza sobre — otra; viniendo a ser, como esta mi resolución y firma acti- — tud, una garantía para todos..." (69)

Hasta aquí hemos querido ir demostrando como a pesar de que en el — seno del Ejército existían algunas actitudes racistas, como esto no era el sentir de la mayoría del mismo. Pero si analizásemos en los apuntes realizados por Rodolfo Barga este nos va a plantear un problema que como veremos más adelante golpearía los triunfos obtenidos en la manigua.

El nos relata que el elemento blanco dada las pésimas condiciones y por contar con familiares en los pueblos se presentaba al ensiego - por que tendrían ese apoyo, mientras que los negros no encontraban ninguna ayuda en los pueblos y sólo encontraban el mismo en las filas libertadoras.

Esta diferenciación mantenida aún durante la propia guerra, en los pueblos y ciudades, luego de terminada la misma sigue manifestándose y encontramos el relato de Avelino Sanjemia sobre las fiestas dadas a los libertadores luego de la terminación de la guerra:

... "Por la noche un gran baile en el Ayuntamiento, para las --  
personas blancas, y en un hermoso salón para los de color.."  
(70).

Ante estas tristes y bochornosas palabras de la descripción de los festejos tan anhelados por los mambiés al fin de la guerra nos preguntamos, fueron estos los que dieron sus vidas miles y miles de soldados de la Patria ?.

Si nosotros desde nuestra época y lejos de conocer verdaderamente las sufrimientos, las calidades, las esperanzas y anhelos de miles y miles de negros que lo dieron todo por lograr la independencia, -- los que en el seno del Ejército encontraron verdaderos compañeros, -- hermanos e amigos blancos y que luego al terminar la guerra se vieron desamparados, humillados y relegados por quienes como ellos lucharon por la Patria.

Entonces ante esta situación tendremos que decir que el problema racial no fue comprendido realmente, un sector más revolucionario y desarrollado ideológicamente comprendió la situación, pero esta cuestión no profundizó en todos y la Patria tuvo que ver como, — burlándose la esperanza de la igualdad entre todos sus hijos, estos lejos de ser considerados como ciudadanos libres con iguales derechos tuvieron que sufrir la más odiosa de las trabas de la sociedad actual, la discriminación racial obviando el pensamiento martiano:

... " El hombre no tiene ningún derecho porque pertenezca a — una raza u otra; dígame hombre y ya se dicen todos los derechos..." (71).

Comenzó entonces dentro de la República Mediatizada que frustró el triunfo de nuestra verdadera independencia, un período de gran discriminación del negro dirigido por los entonces amos de la Patria destruyendo las esperanzas de Martí y los sacrificios de tantos años.

MEMORANDUMS Y SU VISION DEL GOBIERNO DE LOS  
ESTADOS UNIDOS CON RESPECTO A CUBA.

Así como una política de no reconocimiento de la República de Cuba ignorando la lucha que se venía efectuando en el país, limitándose solamente a desconocer las gestiones del Gobierno de la República de Cuba sino que mantendría una actitud de franca hostilidad — haciendo fracasar con esto más de un intento de ayuda.

El fracaso de las expediciones, la labor obstaculizante que no permitió la ayuda necesaria y decisiva debido al estado en que se encontraban las huestes revolucionarias que casi sin el apoyo exterior se mantuvieron viviendo en terribles condiciones, escasez de alimentos, medicinas, ropas y aún con un parado de armas, teniendo que arrojarse al enemigo el material bélico para enfrentarse.

Así tenemos que al revisar las fuentes encontramos que existía una gran preocupación en el seno del Ejército por lograr que el Gobierno de los Estados Unidos reconociera la beligerancia. Pero el mismo en su afán de no tener en cuenta al Gobierno y Ejército de Cuba en Armas, expuso como pretexto a su oposición, que no era posible llevar a efectos el reconocimiento pues en Cuba no existía Gobierno Civil - Revolucionario, o sea que al hacer esta aseveración negaban todas las gestiones que desde la Guerra del 68 se habían llevado a cabo en los Estados Unidos sin lograr por parte de ellos un reconocimiento oficial del mismo teniéndose que conformar los anfitriones cubanos con entrevistas extraprofesionales con el Gobierno.

Al plantear la no existencia de un Gobierno organizado con disciplina y una representatividad sin discusión, esto era sólo un pretexto más para no llevar a efectos el reconocimiento de la actividad revolucionaria, asegurándose así el camino para llevar a cabo la política mediacionista que tendrá como fin su intervención en los asuntos internos de la isla.

La política de los Estados Unidos adversa al movimiento revolucionario se mantuvo a todo lo largo de nuestra historia y en el período que nos ocupa tiene diversas manifestaciones, las que culminan con la intervención en nuestra guerra llevando a cabo su política de "fruta madura", frustrando así las ansias de libertad de nuestro pueblo.

En este trabajo iremos exponiendo los diferentes criterios cambiantes acerca de los diversos problemas relacionados con la actitud norteamericana. Comenzaremos abordando el problema del reconocimiento de la beligerancia.

Los Estados Unidos llevando a cabo una actitud inteligente con respecto a Cuba, lejos de prestarnos ayuda obstaculizan cualquier gestión a favor de nuestra causa y a lo largo de toda su política tratan de presionar al Gobierno Español para que dada la situación desesperada en que se encontraba el mismo le vendiera la Isla de Cuba pero se encuentran con la tenaz negativa española.

El Gobierno de los Estados Unidos lejos de reconocer la beligerancia trata de frenar por todos los medios cualquier intento de reconocimiento debido a que su objetivo como veremos al final era apropiarse de la Isla de Cuba, sin reconocer si quiera al Ejército Mambús que luchó por lograr la independencia absoluta de la Isla.

El pueblo norteamericano por su parte, según la propia prensa revolucionaria (72) se mantiene en constante apoyo a la causa cubana, - actitud esta que demuestra la gran contradicción entre los intereses

del pueblo norteamericano que amante de la paz y hermanándose con nuestros cambios apoyan su lucha por obtener como ellos la obtuvieron al librando sobre los lazos del colonialismo, en este caso español. Los cambios desde las contiendas del 68 encontraron su apoyo, pero sin embargo el gobierno norteamericano no coincidía en sus intenciones con los del pueblo y aunque podamos ver a través de la bibliografía el interés del Ejército Libertador porque se produjera el reconocimiento, la actitud de los Estados Unidos ha sido y sigue siendo adversa a los cubanos.

El problema de la beligerancia según el periódico El Cubano Libre del 10 de marzo de 1896 sería el tema más debatido a nivel mundial en esa época. Esto nos demuestra la importancia que encerraba el que los Estados Unidos y el resto de los países del mundo reconocieran la beligerancia y de hecho al Gobierno de la República de Cuba en Armas, esto aseguraría que para realizar conversaciones o cualquier tipo de negociación con respecto a Cuba tendrían que contar con el Gobierno Cubano como representante máximo de los intereses del pueblo de Cuba.

Precisamente esto era lo que buscaban los Estados Unidos, su juego consistía en no contar cuando llegase el momento con el Gobierno de Cuba, esto se puede ver en la firma del Tratado de París en el cual se tocaron aspectos de interés para Cuba y donde se tomaron acuerdos sin tener en cuenta al Gobierno de Cuba.

Aunque por parte de los integrantes del Ejército cubano existiera interés en que los Estados Unidos reconocieran la beligerancia podemos notar que estaba presente en ellos cierto recelo en cuanto a -- como sería tratado dicho problema por los Estados Unidos.

Sobre este problema encontramos que en el Diario de Bernabé Boza el mismo refiriéndose a una propuesta hecha por Senador Mason al presidente norteamericano dice:

... "Dirija una comunicación a España exigiéndole que inmediatamente cese la guerra y declarando que los Estados Unidos se encargaran de mantener la paz de Cuba; ya que España no puede imponerlo..." (73).

Sobre esta Boza nos dice que dicho propósito no les está claro y que ante su contenido, encontraban mucho más razonable que no hubiese sido expuesto y más adelante al hablar sobre un proyecto de reconocimiento de la beligerancia si España no cesaba la guerra, transcurrido 90 años, sería reconocida la independencia de la Isla, plantea como este proyecto es más conveniente a los intereses de los cubanos, ya que según él refiriéndose a la primera proposición:

... "Para lograr eso no hubieramos ensangrentado ni destruido -- con la guerra nuestra patria. No señor..." (74)

Aquí vemos claramente expuesto, como ya habíamos dicho anteriormente que si bien los cubanos deseaban que se efectuara el reconocimiento de la beligerancia por parte de los norteamericanos esto debía ser --

sobre la base del respeto a la independencia y la no ingerencia en los problemas internos de Cuba, manifestándose así una actitud firme en —  
contra de cualquier obstáculo que se interpusiera en el camino de la —  
independencia.

No obstante que los Estados Unidos continuaron con su política de no reconocer la contienda cubana, el Presidente norteamericano ante la —  
propuesta del Senado de la necesidad de reconocer la beligerancia ex-  
pondría la conveniencia de que se llevara a cabo en lugar de dicho re-  
conocimiento, la intervención, viendo con esto la ventaja que se obtien-  
dría al asegurarse así que la Bolsa de los Estados Unidos facilitara —  
préstamos para terminar la contienda así como el gobierno norteamericano  
no aseguraba el control de la economía cubana.

Creemos que en el ánimo de los cubanos no estaba el que se llevara a  
cabo la intervención, los 30 años de lucha no perseguían obtener —  
independencia a mediano era necesario el reconocimiento de la bel-  
gerancia pero sobre la base de la independencia absoluta como fin.

Esta resolución de ser independientes se mantiene a todo lo largo de  
nuestra historia y ante cualquier propuesta en contra de la misma —  
los cubanos serán firmes y decididos.

Los Estados Unidos en su política de obstaculizar la independencia —  
de Cuba hicieron toda una serie de intentos, entre los cuales tenemos  
su apoyo al proyecto de autonomía presentado por España, el que en —  
contra de la negativa y desaprobación en el Ejército Libertador.

Sobre este proyecto de autonomía, Máximo Gómez en carta a Francisco Carrillo plantea decididamente, que los cubanos ante la propuesta de autonomía contestaban negativamente y califica dicha propuesta con palabras duras, poniendo de manifiesto su suspenso consecuente: — una sola cosa, la independencia. (75).

Más adelante en la referida carta Gómez expresa como ante una propuesta de compra de la isla por parte de los cubanos a España teniendo como mediadores a los Estados Unidos, los cubanos aceptarían, aunque existirían dificultades para realizar dicho trato debido a las condiciones en que se encontraba la isla, pero plantea el temor a la mediación norteamericana exponiendo:

... "Al mismo tiempo aceptamos a los Estados Unidos, como árbitros o mediadores del negocio, pero sin que por ello suframos el reconocimiento de la soberanía de Cuba independiente..." (76)

Gómez con las palabras cetera le exponía a Francisco Carrillo que aún aceptando en dicho trato la mediación de los Estados Unidos, esto no equivaldría en ningún momento que estos pudieran obtener ventaja alguna sobre Cuba, sino que esta transacción tuviera como principio fundamental el respeto a la independencia absoluta.

Hasta aquí vemos que los Estados Unidos están presentes en todo proyecto que se realice para frenar la independencia de Cuba ya sea un proyecto de autonomía o como mediadores en cualquier intento de compra de la isla, pero en esto vemos un interés oculto por estar al tanto y no perder oportunidad de obstaculizar el logro de la independencia.

Otro de los aspectos que encontramos en la literatura al respecto — del tema que presenta maticos definidos es el problema de la anexión de Cuba a los Estados Unidos. Esta situación como hemos podido observar encuéntrase en el seno del movimiento revolucionario un rechazo evidente.

En nuestra búsqueda nos llamó la atención, al revisar el Capítulo — "El Gobierno Errante" de *Marching With Gómez* del periodista norteamericano Grover Flint al que nos da su visión muy particular de una conversación con Salvador Cisneros Betancourt en ese momento presidente de la República en Armas donde según el periodista Cisneros le plantea que la anexión de Cuba a los Estados Unidos sería una solución posible y feliz, que pondría así fin a la guerra señalando además las ventajas que traería a Cuba dicha unión.

Es curioso que el propio Flint refiere que esta manifestación anexionista no la había encontrado antes dentro de oficiales y soldados en la manigua, exponiendo que estos habían señalado como única solución la independencia absoluta. Pero aún es más significativo que sea precisamente de boca del propio Presidente de la República de Cuba — de quien refiere el periodista norteamericano haber oído semejantes opiniones.

Si tenemos en cuenta la estatura patriótica de Salvador Cisneros — Betancourt, su posición a favor de la independencia absoluta, la cual lo lleva a pesar de tener entrada edad a mantenerse en los campos de Cuba Libre representando los ideales del 68, es muy dudoso — ~~que~~ que él mismo haya emitido los criterios que le imputa Grover Flint que sólo por el hecho de ser norteamericano al servicio de la

prensa yanqui ya no resta confianza, y aún más al tratar de desprestigiar al primer Magistrado de la República buscando con esto que las opiniones anteriormente expuestas alcanzaran una mayor significación.

Por eso podemos decir que apesar de la opinión de Grover Flint de que existían algunos criterios anexionistas aunque no estamos de acuerdo con el ejemplo por él expuesto, nosotros encontramos referencias de como el desalumbamiento ante el poderío económico y político es un algunos casos un factor importante que hacen que se majen determinados criterios anexionistas:

... ' El desalumbamiento ante el poderío de los Estados Unidos - les hace ver en la anexión el desarrollo de la riqueza cubana...' (77)

Esta afirmación nos deja ver que algunos cubanos sin analizar lo que significaría para su patria ser absorbido por los Estados Unidos, — implicando la pérdida de los derechos de ciudadano cubano, teniendo que aceptar que su patria fuera pisoteada por el vecino yanqui, sólo los que tienen una escasa visión política, o responden a intereses muy definidos en pro de los norteamericanos ven en la anexión una ventaja, y parten del desarrollo industrial y financiero de los Estados Unidos, para abogar por la anexión creyendo que con esta lograrían un desarrollo económico a la par de los Estados Unidos sin tener presente que Cuba como país pequeño sería utilizado para extraer materia prima barata obteniendo además un mercado seguro para los productos excedentes de la gran nación.

Afortunadamente encontramos gran número de cubanos que se manifiestan en contra de la anexión siendo importante destacar ante la actitud — de los Estados Unidos con respecto a adquirir la isla obstaculizando para ello cualquier intento de ayuda, que existan muchos cubanos que se mantienen alerta, y en su correspondencia este asunto es un punto clave.

Ante la posibilidad de anexión los criterios en su contra son numerosísimos llegando a tal punto de exponer en ciertos casos que era preferible antes que ser anexados mantenerse en calidad de protectorado de España. (78)

Al analizar la posición frente a las propuestas de anexión veremos — hasta que punto se entendía por parte de los patriotas lo que significaría para Cuba ser anexada por los Estados Unidos dando muestras de una amplia visión política.

Los cubanos entienden que frente al peligro de la anexión es importante mantenerse firmes y unidos, teniendo el criterio de que la única solución era la de ser libres e independientes. (79), sin titubeos y que sólo así con la unión firme y decidida de todos los hijos de esta patria esclavizada se lograría imponer el verdadero objetivo de la lucha.

Esta necesidad de unión entre los cubanos frente a la idea de la — anexión yanqui, es expresada en los términos que aunque las pretensiones de los Estados Unidos con respecto a la isla fueran de anexión

lo que se debía expresar en su contra era una rotunda negativa por parte de los cubanos asegurándose así el apoyo a la causa de la independencia absoluta.

La necesidad de unión ante la anexión es una preocupación que podemos apreciar entre algunos patriotas, ya que si bien habia individuos que no lo manifestaban abiertamente existían criterios a favor del anexionismo es por eso que nos encontramos ante la siguiente afirmación:

... "No tenga miedo a los yanquis, tengámonos miedo a nosotros mismos. Es más que Cuba será de los cubanos; no soy anexionista." (80)

Aquí vemos el temor hacia la actitud de ciertos cubanos que podían quizás con sus pretenciones echar abajo el deseo de obtener una verdadera independencia. Pero esto afortunadamente no ocurrió y no se llevó a cabo la anexión, aunque los cubanos no obtendrían la independencia absoluta.

Con la actitud resuelta del Gobierno de los Estados Unidos de no reconocer el Gobierno de Cuba asegurarían así sus planes de obtención de la Isla, según política de promesas y amenazas a España sobre un futuro reconocimiento de la independencia. Esto se repite a lo largo de la información, y es importante ver que ante las promesas de reconocer la independencia, hasta los propios cubanos se dan cuenta que es una ratucia de los norteamericanos los que no tienen entre sus planes en ningún momento el llevar a cabo una solución afrosa para los cubanos. Esto se refleja por el Teniente Coronel Walfredo I. Comaegra en su Diario al decir:

2222

... "El Imparcial de Madrid trae la noticia no oficial de que - según los corresponsales del Herald de New York, Gobierno de los Estados Unidos ha pasado una nota al de Madrid, en la que anuncia "que si España no da fin a la guerra de Cuba para Enero próximo ellos reconocerán la independencia. Me parece que esto es puro jingoismo solamente.." (81)

La política de los norteamericanos se mantuvo durante toda la guerra - en este tipo de rejuogo del cual los cubanos no se mantuvieron al margen y por el contrario comprendieron el objetivo que perseguían los mismos, la intervención.

El detonante para que se llevara a cabo dicha intervención fue la voladura del Maine, este suceso ocurrido el 15 de Febrero de 1898 fue utilizado para incendiar los ánimos del pueblo norteamericano contra el Ejército Español y justificar el rompimiento de las relaciones con España y la declaración de la guerra.

Encontramos en los diarios utilizados que se hace referencia a este hecho como algo que hiera el sentimiento humanitario de los cubanos - los que están ajenos a el verdadero fondo que tiene el hecho.

Gómez en su Diario de Campaña refleja del siguiente modo el desastre:

... "El 21, por los Hoyos. Noticias de la desgracia ocurrida en el Puerto de La Habana, al buque de guerra americano Maine.."

Pero otros con un espíritu más sagaz ven que la voladura tendría que traer en alguna medida consecuencias que influirían en las relaciones entre España y los Estados Unidos y nos dice:

... "Era de esperarse la intervención americana desde el momento en que ocurrió la explosión del acorazado Maine el 15 de Febrero ..." (83)

Sobre este suceso es interesante ver lo que nos dice Avelino Sanjerías de que el hecho de la intervención no está dado por la voladura del Maine, que según sabemos no fue más que un pretexto utilizado por los yanquis para llevar adelante una política mucho tiempo atrás perfectamente organizada la cual sólo necesitaba un detonante para explotar y por eso se utilizó este suceso, en el cual lejos de importarnos la muerte de tantos hijos de la Unión Americana, sólo vieron el pretexto necesitado para intervenir en la guerra y es importante ver que esto no se les escapó a aquellos que vivieron esa época, así veremos el análisis de esta cuestión:

... "Los americanos han intervenido en nuestra cuestión con España por humanidad, si esa intervención se precipitó fue por los sucesos del Maine, que sin el también hubieran intervenido — una vez que sabían que ni España tenía fuerza suficiente — para acabar con nuestra revolución por la independencia, ni nosotros los suficientes elementos para echar de nuestra tierra a los soldados de España..." (84)

El criterio de que la intervención se realizó por humanidad puede ser rebatido pues todos sabemos los objetivos perseguidos por España y en cuanto al juicio de que aún sin que hubiese existido el Maine inter - vendrían igualmente en Cuba, así se expresara la madurez adquirida — ante el problema de la actitud de los Estados Unidos y el propio San - jena sin proponersele quizás nos da un ejemplo más que elocuente de la política de la "fruta madura" pues el mismo plantea las condiciones existentes en la guerra que iban ya al desenlace final de la contienda inclinándose la balanza del triunfo a favor de los cubanos.

Hemos dicho que el pretexto utilizado por los norteamericanos fue la — voladura del Maine, para llevar a cabo la intervención, la misma se — produce luego de un desgaste de ambos contendientes pudiendo así los — Estados Unidos representar el papel de bienhechores del pueblo cubano — el cual se encontraba en una situación verdaderamente desastrosa.

Sobre la intervención existen multitudes de criterios, que van desde — un apoyo decidido y consciente a los norteamericanos, hasta un senti — miento de profundo rechazo y adversión hacia los mismos, criterios que representan que los mambises no estaban ajenos al peligro que represen — taba la entrada de Estados Unidos en la guerra.

Para analizar estas actitudes vamos al ir tratando de seguir las — diferentes opiniones al respecto que nos encontramos un agradecimiento — sin límites a la ayuda brindada por los norteamericanos y refiriéndose — al final de la guerra mediante la intervención tenemos :

... "Hasta esto se lo debe el pueblo cubano a los americanos, - los cuales salvaron a tiempo las vidas de estos infelices habitantes ..." (85)

Y ante esta pregunta, necesitaban la ayuda de los Estados Unidos verdaderamente los mambises para que se llevara a cabo el fin de la guerra, ya se contaba con los recursos suficientes para lograr el fin sobre la desagastada España. Si con la intromisión norteamericana en la guerra, apresuraron el fin que estaba ya en manos cubanas y aún así estos que lean la ayuda brindada por los norteamericanos no tienen en cuenta el peligro que esta tenía implícita.

Es triste constatar que los criterios a favor de los norteamericanos y de que el fin de la guerra estaba en sus manos, ignorando la gran lucha llevada a cabo por los mambises, además es bochornoso - ver como determinados individuos ponían en el gobierno norteamericano todas sus esperanzas de triunfo.

... "El presidente Cleveland continúa observando su actitud de - desfinje, y nadie, absolutamente, conoce sus planes a intenciones lo que a todos nos desconcierta, especialmente a los que como yo, están persuadidos que la revolución cubana (no está) resuelta sino en Washington..." (86)

Ante esta afirmación podemos ver una incomprensión absoluta de lo que representaría para los cubanos que su suerte estuviera en la mano de los Estados Unidos.

..../

El sentimiento de entrega a los norteamericanos, de ver en ellos solamente la ayuda para dar fin a la guerra se repite y es importante ver como el propio Tomás Estrada Palma manifiesta abiertamente la necesidad de que se produzca la intervención de los Estados Unidos en Cuba y como ya luego de realizada la intervención manifiesta su satisfacción en una carta a Francisco Arredondo. (87).

Esta alabanza y ese contento ante la intervención se repite en los diarios de Fermín Valdés, de Orestes Ferrara, que ven en la intervención la bala salvadora que llevara al triunfo de la revolución. Esta situación que de forma inconsciente sin tener presente el peligro que se ocurría no sabemos si por falta de madurez política, o por una manifiesta actitud pronorteamericana, que en el caso de Ferrara quedaría aprobada con su actitud posterior en la República Mediatizada.

El propio Ferrara nos relata en su libro "Mis Relaciones con Máximo Gómez" como aún recién finalizada la guerra en un encuentro con el Coronel Miguel Tarafa este le manifiesta su opinión a favor de los norteamericanos viendo según él la situación de una forma práctica, encontrando en las relaciones con los Estados Unidos una compensación a la economía de Cuba, que según el propio Tarafa se lograría sobre la base de un intercambio político y económico. Teniendo en cuenta los criterios expuestos por Tarafa vemos que la intervención respondía a sus intereses de clase, veía en ella el camino de la consolidación de sus intereses al Coronel poco le importaba dónde fueran a parar las ideas de independencia absoluta sostenida por tantos y tantos hombres, sus ideas se veían encaminadas a fortalecer sus intereses de clase echando por tierra el deseo de obtener una patria libre y para el bien de todos.

Hay análisis muy interesantes sobre la intervención entre los que -  
- encontramos en las Memorias de Avelino Sanjonia uno en que luego de  
- exponer los objetivos que perseguían los Estados Unidos hace un aná-  
- lisis partiendo de creerle a los norteamericanos que cumplirían sus  
- promesas de respetar la independencia de Cuba y el plantea que no -  
- existía temor a que las promesas no fueran cumplidas. Además justi-  
- fica el no reconocimiento que llevan a cabo los Estados Unidos del  
- Gobierno, ni del Ejército Cubano fundamentando que precisamente no-  
- representaban al ejército y el gobierno cubano a la mayoría del pue-  
- blo y que era necesario que dicho ejército entregara las armas más  
- no siendo así podía temerse que las elecciones se realizaran bajo -  
- la presión del mismo impidiendo esto que fueran verdaderamente li-  
- bres.

Ante este análisis tenemos que ver como se negaba que era el ejér-  
- cito y el gobierno de Cuba los encargados de representar y poner -  
- muy en alto el nombre de la Patria y que luego de finalizada la re-  
- volución eran ellos los representantes máximo de lo más puro y ra-  
- dical de nuestro pueblo y si bien era necesario realizar eleccio-  
- nes era entre estos elementos donde debían encontrarse los guías -  
- que llevarían adelante la República y que estas armas que fueron las  
- encargadas de defender tan heroicamente la Patria, en la paz serían  
- los defensores del orden al triunfo, y así estaba dada esta función  
- a los fusiles yanquis.

Nuestros mambises no compartían de forma general el criterio de la  
- necesidad de la intervención y si bien la aceptaron no dejaron de  
- comprender en muchos de los casos el peligro que la misma represen-  
- taba y es por eso que tenemos una gran amplitud de criterios en -

contra de la ayuda de los norteamericanos y una desconfianza manifiesta en contra de sus actuaciones posteriores.

Máximo Gómez ante el peligro de exterminio del cual le habla Ramón — Blanco le plantea:

... " No veo el peligro de nuestro exterminio por los Estados Unidos al que usted se refiere en su carta si así fuese la historia los juzgara..." (88)

El mismo que declara esto ante la intervención no tiene reparos en declarar más adelante su incomformidad y su disposición a reclamar ante el Congreso Norteamericano las promesas de respetar la independencia, — Gómez quién como vimos no ve el peligro de exterminio por parte de los Estados Unidos, ya ante la ocupación plantea:

... " la actitud del gobierno norteamericano con el pueblo cubano en estos momentos históricos no revelan a mi juicio más que un gran negocio..." (89)

Cuanta claridad es expresada en este juicio, la intervención como lo diría Gómez sería un gran negocio para el imperialismo quien llevando adelante su política de control económico e ingeniería en todos los asuntos del país se apoderarían del mismo.

Esta situación no era como hemos visto ajena a los mambises y en el libro referido de Sanjuliá encontramos un discurso de Martín Morúa — Delgado en el cual el mismo plantea que de la intervención había que

descartar todo cuanto a humanitarismo se refiera, debido a que estos sólo por su conveniencia lo habían hecho, ejemplificando como en la guerra anterior, siendo tan necesaria su ayuda estos dieron la espalda y se mantuvieron hostiles a cualquier gestión a favor.

Los criterios muy avanzados que nos demuestran hasta que punto se -- consideraba desarrollada la madurez política de nuestro pueblo, pudo el propio José Rogelio Castillo plantear que pese a la intervención -- el pueblo de Cuba se erigiría ... " en nación libre y soberana regido por sus propios destinos..." (90).

La intervención fue apoyada por algunos grupos revolucionarios del -- papa, y es curioso ver lo que plantea Juan Qualberto Gómez al decirnos que ni la Delegación en New York y el último Gobierno Revolucionario parecieron ver el peligro de la intervención sin condiciones y lejos de pedir solamente reconocimiento de la beligerancia el propio Estrada Palma pidió la intervención, cosa que fue aceptada por el -- gobierno, el cual dispuso además que el Ejército de Cuba se pusiera a las órdenes del de los Estados Unidos sin garantías de ningún tipo.

Es importante ver que de esta forma se facilita y aprueba por parte de funcionarios del Gobierno de la República en cierta medida la intervención en algunos casos, como en el de Estrada Palma a propósito, beneficiando sus intereses norteamericanos y en otros creemos que existía cierta desinformación e incompreensión de lo que significaba realmente la intervención norteamericana pudo de otro modo hubiese sido diferente la reacción ante la misma.

Muchas son las opiniones contra los norteamericanos y hasta podemos ver españoles que brindan su brazo en apoyo a los cubanos en su propia lucha contra los norteamericanos, expresando además un recelo y una antipatía creciente contra los mismos.

El propio Salixto Garofa plantea en carta a Estrada Palma:

... "Yo creo que los Estados Unidos no fallarán a su palabra en-  
comendada, si así fuera siempre habría tiempo para morir, ya  
no para vencer..." (91)

Esto demuestra la actitud de los cubanos a no dejarse someter por -  
los norteamericanos manteniendo una actitud de cierto recelo. Exis-  
ten además temores por la futura independencia se tiene presente lo  
declarado por los Estados Unidos en la Resolución Conjunta pero esto  
en la práctica no es visto por los cubanos, los que manifiestan --  
cierta duda a ver realizados los planteamientos expuestos en la mis-  
ma.

Al observar con las tropas norteamericanas interventoras, se veía -  
la entrada triunfal del Ejército Cubano en Santiago de Cuba, se da -  
el incidente por parte del ejército norteamericano en contra de la -  
bandera cubana, Gómez se preocupa por la independencia pisoteada por  
las tropas yanquis y las palabras de Maceo retumbaron sin duda en el  
corazón de muchos cubanos dignos.

... Tampoco espero nada de los americanos, todo debemos fiarlo a nuestros esfuerzos, mejor es subir o caer sin ayuda que contraer deudas de gratitud con un vecino tan poderoso..." (92)

Cuanta razón tendrá Maceo, no había porque confiar en los americanos y pueblo clama por no ser posesión norteamericana, porque tendría que aceptar esa deuda y la tutela impuesta por ellos luego de tantos sacrificios y tanta sangre derramada. Todos los esfuerzos están puestos en que los norteamericanos cumplan su palabra y retiren de Cuba sus tropas,

Hay tristeza y nostalgia en el peligro de que Cuba caiga en manos norteamericanas y que la alegría del triunfo se muble, se plantea esto así:

... Y con respecto a la ida de los españoles de Cuba, nos queda lo de los americanos..." (93).

Es cierto, quedarían los norteamericanos, y aún tendrían que pasar muchos años para que la odiosa tutela norteamericana desapareciera de Cuba, y se llevaría a efecto todo tal y como lo previó Ana de Quesada.

... Como consecuencia de la paz al empuje de los capitales norteamericanos, Cuba próspera y en un futuro próximo la perla de las Antillas será el tercer más grande de los Estados Unidos..." (94)

Las "águilas americanas" como ella misma llamara a los norteamericanos le arrebatariam el triunfo a los mambises desconociendo sus érganos de dirección, se adueñarian de Puerto Rico y con el apoyo de un grupo de desgraciados hijos de esta Patria sufrida harían ondear en el cielo — cubano, la odiosa bandera de los Estados Unidos, ante los ojos tristes de muchos hijos dignos de esta Patria que durante tanto años se vió — escamoteada por lograr la independencia verdadera, y el honor de — que su bandera ondeara solitaria en el cielo cubano y no lograr que — sus hijos sufrieran como dijo el propio Gómez.

... no podía ni debía entrar en La Habana a presenciar la bajada de la bandera española y la subida de la americana..."  
(95)

No, no era para lograr esto que habían dado su vida miles y miles de cubanos, el repudio a los Estados Unidos tendría desde entonces su — cuna en el pecho de más de un cubano digno que defendiendo su Patria odiaba con todo su ser al nuevo invasor que había echado abajo sus — triunfos, los cuales tendrían que sufrir por algún tiempo más la — incriminación de una República a medina.

CONCLUSIONS

CONCLUSIONES.

1.- En el curso de nuestra investigación hemos encontrado que el nivel de información existente en el seno del Ejército Libertador sobre el proyecto de Invasión a Puerto Rico es pobre, y que las opiniones que encontramos con respecto al mismo lo califican de ser un proyecto aventurero y sin perspectivas de triunfo, donde se arriesgaría la vida de miles de cubanos.

Este proyecto si bien tenía verdaderos fines patrióticos e históricos, no fue concebido en momento propicio dadas las condiciones por las que atravesaba la guerra en Cuba, la cual necesitaba de todos los recursos disponibles para ser llevada adelante.

Muchos fueron los factores que se conjugaron para dar al traste con el proyecto de invasión el cual no contó con un apoyo firme y decidido, debido a contradicciones e incomprendiones de la verdadera importancia histórica del mismo. El fracaso de este proyecto trajo como consecuencia que la Isla de Puerto Rico al mantenerse pasiva ante las fuerzas españolas cayese en manos portorricanas echando abajo las ansias de independencia de muchos portorriqueños.

2.- La falta de información encontrada respecto a la futura república y su estructuración tanto interior como exterior no nos permitió conformar un verdadero proyecto sobre la misma, lo que a tener que dejar aspectos de gran importancia sin poderlos trabajar debido a que las fuentes no abordaban ningún punto que nos sirviera de referencia.

Podemos decir que los ideales de nuestros mambises con respecto a la futura organización del país serían una República Democrática libre e independiente, sin desigualdades sociales y — rra ciales con un ejército que respondiera por entero a los intereses de un Gobierno Democrático y revolucionario.

- 3.- Respecto al problema racial podemos ver que el mismo fue un — punto de gran importancia en el seno del Ejército Libertador — desde la guerra del 68, que se trató de eliminar las diferen — cias raciales, lográndose esto en la parte más radical y revo — lucionaria del ejército.

No podemos obviar que aun en el ejército persistieron algunos rasgos de racismo que si bien no son los más representativos, — es importante tenerlo en cuenta para poder explicarse cómo fue — go de terminada la guerra este florece y vemos cómo entre — los elementos menos patriotas y radicales se manifiesta esta — cuestión ya abiertamente en la primera república donde se hará — más día, ayudada por las influencias racistas norteamericanas.

- 4.- Durante la guerra del 95 los Estados Unidos mantuvieron simi — lar actitud hostil y obstaculizadora que durante la guerra del 68, tratando de lograr apropiarse de la Isla mediante la com — — — intervención en la misma.

Los intentos por parte de España de Autonomía con la mediación de los Estados Unidos así como la anexión o compra de la Isla — — — en los cubanos una negativa rotunda.

Además para los cubanos estaba claro el mal que representaba la intervención y esta por su parte llevó al fracaso de la Guerra de Independencia desconociendo los órganos de dirección de la revolución y pisoteando los ideales más puros de miles de cubanos que tuvieron que conformarse en convertirse en república mediatizada, viendo ondear en su cielo muy a pesar suyo la odiosa bandera norteamericana.

Aunque no por eso podemos decir que la llama de la rebeldía nacional se apagó, pues años más tarde Cuba luego del sacrificio de otros miles de cubanos, expulsó al invasor norteamericano convirtiéndose así en una república libre independiente reafirmando el espíritu revolucionario heredado de los mambises.

Para concluir debemos decir que a pesar de estar enfrascados en una ardua lucha contra el invasor español los cubanos mantenían cierto grado de preocupación e interés por problemas relacionados tanto con proyectos presentados en el Consejo de Gobierno, como la organización de la futura república, el caso de la raza y la visión de los mismos con los Estados Unidos.

Pero a la vez que encontramos algunos criterios y apreciaciones sobre el problema racial y sobre los Estados Unidos, que nos demostraron en la medida estaban conscientes de estos problemas, también -- tenemos que decir que en aspectos tan importantes como el proyecto de invasión a Puerto Rico y la organización económica de la futura república existía una manifiesta desinformación lo que es demostrado por la falta de información encontrada a través de la investigación.

~~SECRET~~

CITAS Y NOTAS.

- 1.- <sup>M</sup>Martí José - Breves Textos Martianos. Ensayos y Estatutos Secretos del PRC. La - Habana. Editora Política 1978. Pág. 5
- 2.- Martí José - Carta a Manuel Mercado, 18 de Mayo 1895 (En : Pichardo Hortensia. Documentos para la Historia de Cuba. La Habana. Instituto Cubano del -- Libro 1973. Tl pág 493)
- 3.- Martí José - Ob. Cit. Pág. 6
- 4.- Martí José - Manifiesto de Montecristi, 25 de - Marzo de 1895 (En: Pichardo Horton Jfn. Ob. Cit. Tl pág. 487)
- 5.- Martí José - Idem, pág. 490
- 6.- Martí José - Carta a Manuel Mercado, 18 de Mayo de 1895 (Pichardo Hortensia Ob. Cit. Tl pág. 493)
- 7.- Martí José - Ob. Cit. pág. 6
- 8.- Publicaciones del Archivo Nacional. - Correspondencia Diplomática de la - Delegación Cubana en New York. La - Habana 1956. Tl pág 20
- 9.- Idem Pág. 7
- 10.- PRC Sección Puerto Rico - Memorias de los Trabajos realizadas por la Sección Puerto Rico del PRC New York 1898 pág 5
- 11.- Depradel Lorenzo - Máximo Gómez y la Campaña del 97 ( En : Ferrara Crestes Mis Relaciones con Máximo Gómez, La Habana, 1942)

- 12.- Martí José - Carta a Manuel Mercado, 18 de Mayo de 1895 (En: Pichardo Hortensia, Ob.Cit. T1 pág. 493)
- 13.- Academia de la Historia de Cuba - Actas de la Asamblea de Representantes y del Consejo de Gobierno de 1895 al 98 La Habana, 1930. T3 pág 24
- 14.- Idem pág. 27
- 15.- PRC Sección Puerto Rico Ob.Cit.pág. 88
- 16.- PRC Sección Puerto Rico Ob.Cit.pág.8
- 17.- Publicaciones del Archivo Nacional. Ob.Cit.pág.145
- 18.- PRC Sección Puerto Rico Ob.Cit.pág.23
- 19.- Publicaciones del Archivo Nacional. Ob.Cit.pág.143
- 20.- Ibarra Jorge - Martí Dirigente Político e Ideólogo Revolucionario, Ciudad de La Habana, Editorial Ciencias Sociales, 1980,pág.215-216
- 21.- El Cubano Libre - La Voz de la Verdad, 25 de Septiembre de 1896.
- 22.- Sanjines Acilino - Memorias sobre la Revolución del 95 por la Independencia de Cuba, La Habana. 1983 pág. 337.
- 23.- García Calixto - Circular desde la Casa Azul ( Santiago de Cuba, 17 de Julio de 1898) (En: Escalante E. Anibal. Calixto García su Campaña del-95. Ciudad de La Habana, Editorial Cien- cias Sociales pág. 627.

- 24.- Garfala Calixto - Carta a Jefes y Oficiales del primero, segundo y tercer Cuerpo de Ejército de Oriente (En : Anibal Escalante B. Ob. Cit. pág. 295)
- 25.- ~~Manuel José~~ - Discursos Muestra América (En : Ricardo Hortensia Ob.Cit. Pág. 461)
- 26.- Piedra Martel Manuel - Mis Primeros 30 Años Ciudad de La Habana Editorial Letras Cubanas. Pág.141.
- 27.- ~~El Cubano Libre~~ - Manifiesto del Primer Magistrado de la República, 1896.
- 28.- Ferrara Orestes - Mis Relaciones con Máximo Gómez, La Habana 1942, Molina y Cía pág. 193.
- 29.- Idem pág. 153-154
- 30.- Boza Bernabé - Mi Diario de la Guerra, La Habana, Editorial Ciencias Sociales 1974 pág.15
- 31.- Rodríguez Amalia - Algunos Documentos Políticos de Máximo Gómez, La Habana, 1962, pág.45
- 32.- Sanjani Avelino - Ob.Cit.pág.484
- 33.- Sanjani Avelino - Ob.Cit.pág.351
- 34.- Rodríguez Amalia - Ob.Cit.pág.35
- 35.- Gómez Máximo - Carta a Miguel Genar 28 de Septiembre de 1900.
- 36.- Bergés Rodolfo - Cuba y Santo Domingo Apuntes de la Guerra de Cuba. La Habana 1905. pág.99
- 37.- El Cubano Libre - " Al Editor del Herald" de Máximo Gómez 15 de Abril de 1897.
- 38.- Ferrara Orestes - Ob.Cit.pág.38

- 39.- Aguirre Sergio - Dos Momentos y Una Revolución, Ciudad de la Habana, Editorial Ciencias Sociales 1978. pág.17
- 40.- Céspedes Carlos M. - Manifiesto de la Junta Revolucionaria de la Isla de Cuba (En; Pichardo Hortensia-Ob.Cit.pág.361.
- 41.- Céspedes Carlos M. - Decreto del 27 de Febrero del 68 sobre la Esclavitud ( En; Pichardo Hortensia, Ob.Cit. pág.371.
- 42.- Idem pág.371
- 43.- Constitución de Guaimaro- 10 de Abril 1869( En; Pichardo Hortensia - Ob.Cit.pág.379.
- 44.- Céspedes Carlos M - Circular 25 de Diciembre de 1870 (En; Pichardo Hortensia, Ob.Cit.pág.382)
- 45.- Martí José - Manifiesto de Montecristi (En; Pichardo Hortensia Ob.Cit.pág.483)
- 46.- Flint Grover - Marchando con Gómez (Recortes BN José Martí)
- 47.- Martí José - "La Verdad sobre los Estado Unidos" Patria, 23 de Marzo de 1894.
- 48.- Uastorres Ernesto L. - Impresiones de la Guerra. Campaña de Pinar del Rio Imprenta Generosa. 1899. pág.19-20
- 49.- Ferrer Virgilio - Diario de Campaña de un Estudiante Mambí La Habana, 1945, pág.75
- 50.- Ferrer Virgilio - Ob.Cit.pág.34
- 51.- Ferrer Virgilio - El Campamento Mambí pág.22
- 52.- Pineda Marcel Amador - Ob.Cit. pág.126
- 53.- Pineda Marcel Amador - Diario del Soldado La Habana 1974 pág.159.

- 54.- El Cubano Libre - "Tiempo Perdido " 30 de Marzo de 1896.
- 55.- Martí José - Manifiesto de Montecristi ( En: Pichardo Hortensia Ob.Cit.TI pág. 488)
- 56.- Sanjonia Avelino - Ob.Cit.pág.16
- 57.- Valdés Ferrán - Ob.Cit.T2.pág.23
- 58.- Boza Bernabé - Ob.Cit.TI.pág.49
- 59.- Valdés Ferrán - Ob.Cit.T2 pág.23
- 60.- Idem T2 pág.158
- 61.- Idem T2 pág.158
- 62.- Piedra Martel Manuel - Ob.Cit.pág.126
- 63.- Valdés Ferrán - Ob.Cit.T2.pág.64
- 64.- Calixto García - Carta al Secretario de la Guerra José B. Alexán, 14 de Enero de 1898 (En: Escalante B. Anibal, Ob.Cit.pag.325.)
- 65.- Escalante B. Anibal - Ob.Cit.pág.510
- 66.- Ferrera Orestes - Ob.Cit.pág.7
- 67.- Carta de Máximo Gómez a Ramón Blanco (No tiene fecha ni lugar)
- 68.- Máximo Gómez - Orden General para el Ejército lro de Agosto de 1898( En : Pichardo Hortensia Máximo Gómez, Cartas a Francisco Carrillo pág. 234)
- 69.- Carta de Antonio Maceo a José Martí, 15 de Enero de 1887 (En: Portuondo de José A. El Pensamiento Vivo de Maceo, pág. 94).
- 70.- Sanjonia Avelino - Ob.Cit.pág. 334
- 71.- Martí José - "Mi Raza" "Patria" 16 de Abril de 1893
- 72.- La Libertad 24 de Febrero de 1897.

- 73.- Boza Bernabé - Ob.Cit.T2.pág.237
- 74.- Iden
- 75.- Carta de Máximo Gómez a Francisco Carrillo, 29 de Enero de 1897  
(En: Richardo Hortensia, Ob.Cit.pág.147)
- 76.- Iden
- 77.- Iglesias Santos Alvaro - Habana 1898, pág.5
- 78.- Carta a Francisco Arredondo de Salvador Presas, New York 1895
- 79.- Carta a Francisco Arredondo de Fidel G. Pierra 21 de Octubre 1895.
- 80.- Carta a Francisco Carrillo de Enrique B. Bernet 17 de septiembre 1895.
- 81.- Consuegra Walfredo I. - Diario de Campaña Habana Cuba 1920  
pág.157.
- 82.- Gómez Máximo - Diario de Campaña, La Habana, Instituto  
Cubano del Libro, 1968.pág.148
- 83.- Bergés Rodolfo - Ob.Cit.pág.148
- 84.- Sanjens Avelino - Ob.Cit.pág.281
- 85.- Bergel Rodolfo - Ob.Cit.pág.150-151
- 86.- Valdés Fermín - Ob.Cit.Tl pág.503
- 87.- Carta a Francisco Arredondo de Tomás Estrada Palma New York 17 de  
Noviembre de 1898.
- 88.- Carta a Ramón Blanco Brenna de Máximo Gómez (S.L) (S.A)
- 89.- Gómez Máximo - Diario de Campaña pág.371
- 90.- Castillo José Rogelio - Autobiografía, La Habana, Instituto Cubano  
del Libro 1973, pág.371.
- 91.- Carta de Calixto Garofa a Estrada Palma 22 de Agosto de 1895.

- 92.- Fernando José A. - El Femenilismo Tipo de "Luna, La Habana  
Luz de la Cultura del Libro, 1971, p. 133
- 93.- Carta a Francisco Arraondo de Nicolás Serrano, New York, 11 de Agosto  
de 1898.
- 94.- Carta a Francisco Arraondo de San de Agosto, 12 de Agosto de 1898
- 95.- Carta a Francisco Arraondo de Andrés de Agosto 1898, 17 de Agosto  
1898.

FUENTES UTILIZADAS

- 1.- Aguirre, Sergio - Dos Momentos de una Revolución, La Habana 1978, Editorial Ciencias Sociales.
- 2.- Bergés Rodolfo - Cuba y Santo Domingo. Apuntes de la Guerra de Cuba. De mi Diario de Campaña 1895-1897-1898. La Habana, 1905
- 3.- Boza Bernabé - Mi Diario de la Guerra. La Habana. Editorial Ciencias Sociales. 1974 28
- 4.- Castillo José Rogelio - Autobiografía . La Habana, Instituto Cubano del Libro 1971.
- 5.- Depradel Lorenzo - Máximo Gómez y la Campaña del 95. Mis Relaciones con Máximo Gómez. La Habana, Molina y Cía. 1942.
- 6.- Escalante B. Anibal - Calixto García su Campaña del 95. La Habana, Editorial Ciencias Sociales. 1978.
- 7.- Ferrara Crestos - Mis Relaciones con Máximo Gómez. La Habana, Molina y Cía. 1942.
- 8.- Ferrer Virgilio - Diario de Campaña de un Estudiante - Nombre, Notas y Aclaraciones de Virgilio Ferrer. La Habana , 1945.
- 9.- Flint Grover - Marchin With Gómez. New York 1898.
- 10.- Gómez Báez Máximo - Cartas a Francisco Carrillo. La Habana Instituto Cubano del Libro. 1971.  
- Diario de Campaña. La Habana. Instituto Cubano del Libro. 1968.
- 11.- Ibarra Jorge - José Martí Dirigente Político e Ideólogo Revolucionario. Ciudad de La Habana Editorial Ciencias Sociales 1980.

- 11.- ~~Agustín~~ Santos Alvaro - Cuba para los Cubanos, 1898. Folleto.
- 13.- Martí José - Bases y Estatutos Secretos del PRC, La Habana, Editora Política 1980.
- 14.- ~~Alfonso~~ - Historia de Cuba, Dirección Política de las FAR, La Habana, Instituto Cubano del Libro, 1968.
- 15.- Parra Quintero José de la - El Campesinato Mambí "Crónica dialéctica de la Guerra de Independencia de Cuba" (No aparece edición por no tener portada)
- 16.- Piedra ~~Arturo~~ Manuel - Mis Primeros 30 Años. Ciudad de La Habana, Editorial Letras Cubanas, 1979.
- 17.- Ricardo Hortensia - Documentos para la Historia de Cuba, La Habana, Instituto Cubano del Libro, 1973. T1
- 18.- Portuondo José A. - El Pensamiento Vivo de Maceo, La Habana, Instituto Cubano del Libro, 1971.
- 19.- Publicaciones del Archivo - Correspondencia Diplomática de la Delegación Cubana en New York, La Habana, 1946, T3
- 20.- Rodríguez Acuña - Algunos Documentos Políticos de Máximo Gómez, La Habana, BN José Martí 1962.
- 21.- Sanjines Avelino - Memorias de la Revolución del 95 por la Independencia de Cuba, La Habana, 1903.
- 22.- Sección Puerto Rico - Memorias de los Trabajos Realizados por la Sección Puerto Rico del PRC, New York 1896.
- 23.- ~~Antonio~~ Pardo Ernesto L. - Impresiones de la Guerra, Campaña de Pinar del Río, Impresora Conarosa 1899.